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«Никола зимний»
19 декабря право-
славная церковь 
чтит память одного 
из самых почитае-
мых на Руси святых 
– Николая Угодни-
ка или, как его еще 
называют, Чудо-
творца. «Второй 
после Бога заступ-
ник» – так говорили 
о святом Николае 
наши предки. 

Приятные и радостные традиции празднования дня 
святого Николая дошли и до наших дней. В нашем хра-
ме на Божественной Литургии поздравили именинни-
ков. В 15:00 в клубе «Азбука православия» смотрели 
фильм о святителе Николае и слушали стихи нашего 
прихожанина Николая Константиновича Шестакова. 
Стихи Николай Константинович пишет очень давно, 
они о жизни, о службе, о любви и, конечно, о дороге 
к Богу. Одно из последних стихотворений посвящено 
небесному покровителю автора – святителю Николаю 
Мирликийскому:

Угодник Божий правой веры,
Ты всем просящим помогай,
Твоих чудес не знаем меры,

 От всяких бед нас ограждай… 

Встреча в Сосновоборском 
детском доме

В канун Рождества Христова, 4 января, штатный 
священник Введенского храма города Сосновобор-
ска иерей Сергий Гридин посетил детский дом города 
Сосновоборска. Визит состоялся по просьбе воспитателей 
для подготовительной беседы с ребятишками, пожелавшими 
принять Святое Крещение. В доступной форме отец Сергий 
постарался донести до понимания ребят основные истины 
христианства. 

Само Таинство Крещения было совершено 8 января, в день 
Собора Пресвятой Богородицы, в Введенском храме города 
Сосновоборска. Крестными 12 ребятишек стали сотрудники 
детского дома, прихожане храма, родственники. 

Рождество в детском доме

7 января, в праздник Рождества Христова, штат-
ный священник Введенского храма города Сосново-
борска иерей Сергий Гридин посетил детский дом 
села Есаулово Березовского района. К слову, посеще-
ние и окормление этого детского дома священнослужителя-
ми и волонтерами сосновоборского прихода осуществляется  
на постоянной основе несколько лет. 

Отец Сергий встретился с ребятами среднего и старше-
го юношеского возраста. В беседе в форме «вопрос-ответ» 
была воспомянута история рождения Богомладенца Христа. 
В частности, священник поговорил с воспитанниками о тех 
свидетелях Рождества Христова (пастухи, волхвы), о которых 
упоминает Святое Евангелие. В заключение батюшка пере-
дал ребятам сладкие подарки от благотворителей.
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* Прошла череда бла-
готворительных ярма-
рок, которые состоялись 
прямо возле Введен-
ского храма несмотря 
на суровые морозы. Их 
целью  стал сбор средств 
на сложную операцию 
сосновоборскому малы-
шу Ване Межову. Это 
мероприятие стало уже 
доброй традицией наше-
го прихода и хорошей 
возможностью для каж-
дого из нас сотворить 
дела веры. Помимо мате-
риальной помощи, люди 
жертвовали своё время, 

ПРИХОДСКАЯ ЖИЗНЬ ПРИХОДСКАЯ ЖИЗНЬ

Позади празднование Рождества Христова, одного из главных христианских праздников. 
Много добрых воспоминаний оставил он после себя: 

* Полный храм православных христиан на торжественном 
ночном Богослужении, а также на праздничной утренней 
Литургии, радующихся рождению Господа нашего Иисуса 
Христа, под звон колоколов возносящих молитвы Богу.  

* Третий раз у нас на при-
ходе проходила добрая и 
очень теплая акция «Подари 
тепло». Несколько дней люди 
приносили в церковную лав-
ку «лишние» конфеты, пря-
ники и фрукты, оставшиеся 
после новогодних праздни-
ков.  Днем 7 января из целой 
горы сладостей были сфор-
мированы подарки, украшен-
ные вязанными Вифлеем-
скими звездочками. И в тот 
же день они были переданы 
пожилым, одиноким и боля-
щим прихожанам нашего 
храма.  

свои таланты и уме-
ния для того, чтобы 
ярмарки состоялись, 
для того, чтобы на 
столах были красивые 
сувениры и поделки. 
Почти каждое вос-
кресенье под руко-
водством Натальи 
Шараванской прово-
дились благотвори-
тельные мастер-клас-
сы по изготовлению 
рождественских вен-
ков, подсвечников, 
новогодних игрушек. Также, благодаря Елене Курьяновой, 
состоялся большой мастер-класс по изготовлению имбир-
ных пряников. Хочется отметить и Марину Котову – нашу 
прихожанку, которая постоянно приносит на ярмарки свои 
фигурные сладкие прянички и вопреки морозу всегда берет 
на себя обязанности продавца. Огромная благодарность всем 
участникам и организаторам этого «марафона добра». 

* Рождественские гуляния, которые традиционно 
проходят на лыжной базе «Снежинка», в этот раз пере-
несли на новую площадку, которая стала действующей 
в нашем городе в прошлом году – Белкин дом. Пре-
красное живописное место на краю леса заполнилось 
8 января жителями г.Сосновоборска. Наш приход стал 
активным участником городского праздника.  Право-
славные коробейники (Давид Можайский и Иван Алек-
сейцев) продажей пряников также помогали закрыть 
сбор Ване Межову.  Сергей Усов и Александр Русинов 
раздавали  гостям праздника сладости и горячий чай, 
дарили свежий выпуск журнала «Встреча», а также 
буклеты с информацией об истории и сути Рождества 
Христова. На сцене «Белкиного дома» своим горячим 
танцем с ложками «зажгла» преподаватель воскресной 
школы Елена Курьянова со своими подопечными.  Так-
же наши прихожане по доброй традиции организовали 
веселые эстафеты для совсем маленьких гостей празд-
ника. За организацию  этого мероприятия большое спа-
сибо Ильющенковой Наталье Семеновне. 

«Радуйся, народ,  
Рождество Христово к нам идет»
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КРЕЩЕНИЕ ГОСПОДНЕ

Встреча в киноклубеXIX Красноярские краевые  
Рождественские 

образовательные чтения
С 15 по 17 января 2019 года в г. Красноярске про-

шла  научно-практическая конференция XIX Крас-
ноярские краевые Рождественские образовательные 
чтения «Молодежь: свобода и ответственность». 

В Чтениях приняли участие деятели науки, культуры и 
образования Красноярского края, г. Москвы, других регионов 
России. Работа Рождественских чтений прошла  по направ-
лениям «Церковь и общество», «Церковь и образование», 
«Церковь и культура» и «Церковь и история Приенисейской 
Сибири» с проведением специализированных секций, встреч, 
круглых столов. По итогам конференции будет издан сбор-
ник материалов и докладов (с 2016 года материалы конфе-
ренции включаются в РИНЦ) 

(по материалам сайта http://kroc.kerpc.ru/o-chteniyah).

От нашего прихода на кон-
ференцию делегировали 4-х  
человек, которые приняли 
участие в нескольких секци-
ях. Никитин Андрей, диакон 
нашего прихода и помощник 
настоятеля по молодежной 
работе,  выступил с докладом 
«Опыт молодежного служения 
на приходе на примере скаут-
ской общины «Мангазея». 

10 января в православном 
клубе «Встреча» прошел оче-
редной киноклуб. На этот 
раз участники посмотрели 
фильм «Воспоминания о 
будущем», основанный на 
реальных событиях. Он снят 
по книге известной писательницы 
Веры Бриттон «Заветы юности». 
Эта история об утратах, которые 
сопровождают юную девушку во 
времена Первой мировой войны. 
Всё, чем она дорожила более все-

го в этой жизни, исчезает. Она так близко видит смерть, так 
остро чувствует её дыхание, что уже становится не важно, кто 
прав, а кто виноват на этой войне. Через скорби душа глав-
ной героини освобождается от всего наносного, через состра-
дание становится способной любить. 

* Вечером 8 января празднование Рождества закончилось 
в православном клубе «Встреча», где за хлебосольным сто-
лом собрались его участники. 

Рождественская свеча, как символ тепла и света Вифле-
емской звезды, передавалась из рук в руки. С пожеланиями 
и наставлениями клубу выступил настоятель Введенского 
храма отец Николай Чихичин, благочинный Березовского 
района, бывший духовный наставник, а также основатель 
клуба отец Вячеслав Комаров, нынешний руководитель клу-

ба Александр Руси-
нов, диакон нашего 
храма отец Андрей 
Никитин, а также 
преподаватель Зако-
на Божьего Сергей 
Усов.  Горящая све-
ча побывала в руках 
каждого человека, 
кто пришел в этот 
день отметить свет-

лое Рождество Христово. Алексейцева Анастасия провела 
занимательную викторину в тему большого праздника, побе-
дителю которой достался сладкий приз. Весело и шумно 
закончилось празднование Рождества – игрой «Активити», 
где живое  участие приняли все участники встречи. 

Сегодня мы уже мысленно 
настраиваемся на Великий 
Пост, который совсем не за 
горами. Праздники позади, 
позади веселье.  Всему своё 
время в церковном календаре, 
мудро чередующему радость и 
грусть, усердный труд и рас-
слабление, постоянно освеща-
ющим наш путь к Богу. 

19 января в праздник Крещения Господня в Сосновоборском Введенском храме состоялась 
Божественная Литургия, которую возглавил настоятель храма иерей Николай Чихичин. 

После богослужения на храмовой «иордани» был совершен чин Великого освящения воды, 
после чего всех окропили водой. 

Также в это день при большом стечении людей, желающих поучаствовать в празднике,  
были освящены воды Крестовоздвиженского источника д. Малый Кускун.

14 января в семье Можайских родился четвертый 
ребенок, девочка Доминика. (Вес 3450 г, рост 54 см.) 
Поздравляем Ролана и Розу с рождением дочери! 

Пусть ваши дети растут крепкими 
духом и здоровыми телом на радость 
родителям. Желаем вашей семье 
милости Божьей и Покрова Пресвятой 
Девы! Радости, добра и любви! 
Маленькой Доминике всех благ от 
Господа! Многая лета!
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Первый месяц зимы – это 
месяц Филиппова поста 
и одновременно время 

ожидания Рождества 
Христова, самого 

любимого праздника 
детей и взрослых! 

 И вот «Христос рождается, – славь-
те!». В ночь с 6 на 7 января Богослуже-
ние в честь Рождества Христова. Даже 
дети старались не спать и быть в храме. 
Утром после Литургии во дворе храма 
прошла благотворительная ярмарка и 
горячий чай. Их организовали предста-
вители молодежного клуба «Встреча». 

В воскресной школе декабрь про-
ходил в подготовке к рождественским 
мероприятиям: дети репетировали 
роли к святочному спектаклю, разучи-
вали колядки и рождественские песно-
пения, мастерили поделки для благо-
творительных ярмарок и подарки для 
своих родных. А педагоги на уроках 
традиционно возвращались к темам 
Евангельской истории и вспоминали с 
ребятами о событиях рождения Спаси-
теля в Вифлееме. 

РОЖДЕСТВЕНСКИЕ ХРОНИКИ 
В творческой мастерской МАУ 

КЦСОН под руководством Чалкиной 
Елены Геннадьевны все желающие 
мастерили Вифлеемские звездочки, 
которые на Святках раздали ребятиш-
кам и взрослым. 

Мастерская «Преображение» под 
руководством Шараванской Натальи на 
мастер-классах готовила рождествен-
ские сувениры, пряничные елочки. 
Другие хозяюшки пекли пряники. 

А последняя неделя Рождественско-
го поста – это было время украшения 
храма. Послушания заранее распре-
делили, и все с какой-то особой ответ-
ственностью приступили к их выполне-
нию. С помощью отряда разведчиков 
«Покров» и прихожан был построен 
очень красивый вертеп из снега. В 
храме нарядили елку, а на аналое под 
сенью из сосновых веток была поло-
жена икона праздника. Приготовили 
белые облачения для духовенства. В 
трапезной – праздничный обед. Все 
люди, участвовавшие в этом процессе, 
имеют разные профессии и увлечения, 
но их объединяет любовь к Господу, 
который пришел в мир для того, чтобы 
спасти всех нас. 

Большой праздник состоялся 8 янва-
ря в «Белкином доме», организаторами 
выступили Центр досуга (руководитель 
Редьков Александр Семенович), моло-
дежный центр (руководитель Черны-
шова Анна Валерьевна), МАУ «Спор-
тсооружения» (Светлана Рыжова), 
сосновоборская городская библиотека, 
воскресная школа Введенского храма 
и православный клуб «Встреча». Было 
много игр, песен, танцев, катание на 
снегоходах, богатырские состязания, 
ярмарка с коробейниками, горячий 
чай со сладостями. Никто не ушел без 
подарков и радостного настроения. 

Праздник продолжился 12 января в 
воскресной школе, которая находится 
в Библиотечно-музейном комплексе. 
Посмотреть праздничную программу 
собрались не только родные учащихся, 
но и члены прихода, другие неравно-
душные к детскому творчеству люди. 
Оформить декорации, изготовить атри-
буты для представления, а также озву-
чить мероприятие помогли: художник 
Беляева Жанна Владимировна, библи-
отекарь Вдовина Валерия Игоревна. 
Младшие ребятишки показали малень-
кий спектакль «Теремок» и спели пес-
ни, посвященные радостному праздни-
ку Рождества Христова. Старшие вос-
питанники вместе с педагогом Курья-
новой Еленой Николаевной исполнили 
колядку. Закончился праздник Рож-
дественской песней, которую пели все 
присутствующие на празднике. Вот так 
всем миром мы встретили Рождество 
Христово.

Н.С. Ильющенкова



10 11
ВСТРЕЧА С ЦЕРКОВНЫМ ПРЕДАНИЕМ АКТУАЛЬНО

Святые о суеверии

https://pravlife.org.ru
https://azbyka.ru

Святитель 
Тихон Задонский

«Суеверие насту-
пает, когда оску-
девает вера»

Преподобный 
Иоанн Лествичник

«Суеверные при-
меты в мирских 
людях сопротив-
ляются вере в 
Промысл Божий; 
а в нас, мона-
хах, — духов-
ному разуму»

Святитель 
Игнатий (Брянчанинов)

«Всякая другая 
вера, кроме веры 
в святую Истину, 
есть суеверие. 
Плоды суеве-
рия – погибель. 
Такая вера осу-
ждена Богом».

Святитель 
Василий Великий

«Враг до того 
издевается над 
человеком, что, 
если показалась 
кошка, выгля-
нула собака или 
утром встретился 
человек, хотя 

самый благорасположенный, но 
с поврежденным правым глазом 
или бедром, он отскочит, отво-
ротится, не раз зажмурит глаза. 
Что бедственнее такой жизни — 
все подозревать, во всем видеть 
препятствие, когда все должно 
возводить душу его к Богу? Когда 
видишь птиц, летящих по воз-
духу, не полет их замечай, опи-
сывают ли они круги над нашею 
головою, или летят навстречу, 
или налетают сзади, или поперек 
пересекают путь. Оставив это, 
дивись в них премудрости и рас-
поряжениям Творца: каким обра-
зом такая тяжесть носится по воз-
духу; как нежное естество воздуха 
стало колесницею для крыл...»

Преподобный 
Никон Оптинский

«Верить приме-
там не должно. 
Нет никаких 
примет. Господь 
управляет нами 
Своим Промыс-
лом, и я не зави-
шу от какой-либо 

птицы, или дня, или другого 
чего-либо. Кто верит предрас-
судкам, у того тяжело на душе. 
А кто считает себя в зависимости 
только от Промысла Божия, у 
того, наоборот, на душе радостно»

Преподобный 
Иосиф Исихаст

«Человек стано-
вится посмея-
нием для бесов. 
И тогда они 
издеваются над 
ним с помощью 
картин и виде-
ний, явлений и 

откровений, символов и чисел, 
предрассудков и гаданий и целой 
кучи суеверий. Бог да сохранит 
от такого извращения!».

Преподобный 
Амвросий Оптинский

«Не надо 
верить приме-
там – и не будут 
исполняться».

Преподобный 
Паисий Святогорец

«Человеку 
невнимательно-
му и ведущему 
рассеянный 
образ жизни 
представляется, 
что все течет 
своим чередом. 

Все события являются результа-
том случайного стечения обсто-
ятельств… Такие люди обычно 
бывают в то же время суеверны-
ми. Большое значение придают 
влиянию звезд на человеческую 
жизнь, следят за всякими
 глупыми предметами, например: 
чтобы кошка не перебежала 
дорогу, чтобы не рассыпать соль 
на столе, не здороваться через 
порог, не спать ногами к дверям и 
так далее. У некоторых суеверных 
людей количество таких примет 
достигает огромного числа. 
Но напрасно эти люди толь-
ко усложняют свою жизнь. 
Если на все эти глупые 
суеверные приметы не обращать 
внимания, то будет лучше 
всего, ибо всем миром вообще 
и жизнью каждого человека, 
в частности, управляет Бог».

Святоотеческие наставления, 
предостерегающие от суеверий

Да не приимеши слуха суетна, 
да не приложишися с неправедным

быти свидетель неправеден.
Исход XXIII, 1

 «Многим из христиан, – говорит 
святой Василий Великий, – кажет-
ся делом безвредным слушать истолко-
вателей примет. Чихнул кто на слове, 
говорят: и это имеет значение. Кто-ни-
будь сзади назвал меня по имени, нога 
поскользнулась при выходе, зацепилась 
одежда – все это помеха. И люди весь-
ма знаменитые, ожидающие Судию с 
небес, хладнокровно впадают в сей 
пагубный порок.

Но слушай: отвержен народ, пре-
давшийся сему. Еще древле, по зако-
ну Моисееву, очарования, волхвова-
ния, ворожба, птицегадания отринуты 
как изобретения демонов. Сказано: 
Не вражите, и ни сряща смотрите от 
птиц (Лев. XIX, 26); языцы бо, которых 
потребит… Господь Бог от лица твоего… 
сии чарований и волхвований послу-
шают: тебе же не тако даде Господь Бог 
твой (Втор. XVIII, 12, 14).

Кто может советоваться с оправдани-
ями Божиими, тому при рассуждении, 
чего не должно делать, не прилично 
брать себе в советники, даже не в совет-
ники, но в учители и законодатели, 
существу неразумные. Птица не знает 
собственной своей опасности, которая 
уже перед глазами; а тебе предвещает 
она будущее. Вылетев из гнезда, что-
бы принести птенцам пищу, нередко 
возвращалась она ни с чем; а для тебя 

стала она нелживым предвещанием, и 
напрасное движение птицы обратилось 
в откровение будущего! Ежели по дей-
ствию демонов птицы летают для твое-
го обольщения; то не сиди и не смотри с 
отверстым ртом на демонские обаяния, 
и не отдавай себя под влияние диавола. 
Он, если однажды уловит душу, легко 
увлекаемую в погибель, не выпустит 
ее из рук, а употребит ее на всякое злое 
дело. Но и каркающий ворон, и кружа-
щийся орел по недостатку лова приво-
дят в страх суеверное сердце. Враг до 
того издевается над человеком, что, 
если показалась кошка, выглянула 

собака или утром встретился человек, 
хотя самый благорасположенный, но 
с поврежденным правым глазом или 
бедром, он отскочит, отворотится, не 
раз зажмурит глаза. Что бедственнее 
такой жизни – все подозревать, во всем 
видеть препятствие, когда все должно 
возводить душу его к Богу?»

В одном из огласительных слов свя-
того Иоанна Златоустого мы чита-
ем: «Кто, выходя из дома, встречает 
кривого или хромого и разумеет это как 
примету, тот мыслит дело сатанинское, 
ибо не встреча с человеком делает день 
несчастным, а греховная жизнь».

Грешат тяжко против первой заповеди Божией те, кто держится суеверия. Суеверие, 

или суетная вера, вера ни на чем не основанная, недостойная истинных христиан.

Святые отцы и учители Церкви часто предостерегали от 
предрассудков и суеверий, которыми обольщались иногда и 
древние христиане. Их предостережения можно подразде-
лить на три вида:

1) предостережения от так называемых примет, 
когда из самых маловажных случаев выводятся предзнаме-
нования о счастливых обстоятельствах в нашей жизни;

2) предостережения от гаданий или ворожбы, 
или сильного желания какими бы ни было, даже темными 

средствами, узнать, какова будет последующая наша жизнь, 
успешны или безуспешны будут те или другие наши пред-
приятия; и, наконец,

3) предостережения от желания приобрести силы, 
исцеляющие от болезней или предохраняющие от различных 
бед и опасностей; от использования предметов, которые не 
заключают в себе ничего врачебного и по свойствам своим 
не могут иметь никакого влияния на наше благополучие и 
счастье.

1. Предостережения от примет
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В слове на новолетие святой Иоанн 
Златоуст говорит: «Более всего огор-
чают меня игры, которые сегодня 
происходят… и которые преисполне-
ны распутства и нечестия, потому что 
занимающиеся ими замечают дни, 
гадают и думают, что если первый 
день года удастся им провести в весе-
лии и удовольствии, то и во весь год 
будет совершенно то же. Но год будет 
для тебя счастлив во всем не тогда, ког-
да ты напьешься пьян в первый день, 
но когда и в первый, и в прочие дни 
будешь делать то, что угодно Богу. Если 
же, вознерадев о добродетели, будешь 
ожидать себе счастья от начала меся-
ца и исчисления дней, то не будет тебе 
ничего доброго. Замечать дни не сооб-
разно с христианскою мудростию. Это 
дело еллинского заблуждения».

Обличая суеверие, по которому 
некоторые дни считают счастливыми, 
а другие несчастными, святой Иоанн 
Златоуст говорит: «Диавол, стараясь 
пресечь наши подвиги добродетели и 
погасить в нас доброе произволение 
души, внушает нам приписывать успехи 
и неудачи в делах дням. Если кто верит, 
что день бывает счастлив или несчаст-

лив, тот в несчастливый день не будет 
стараться о добрых делах, думая, что 
по неблагоприятности дня напрасно 
станет трудиться и ни в чем не успеет. 
Так, напротив, и в счастливый день он 
ничего не будет делать, надеясь, что по 
причине счастливого дня ему не повре-
дит собственное его нерадение. Таким 
образом, то и другое вредит его спасе-
нию. Иногда безрассудно, а иногда как 
бы безнадежно поступая, он проводит 
жизнь свою в праздности и зле. Итак, 
мы должны избегать козней диаво-
ла, отбросить сокрушение духа и не 
наблюдать дней, ненавидя один и любя 
другой». 

Блаженный Августин также стро-
го осуждает гадания. «Последствия 
их, – говорит он, – большей частью 
сообразны с мыслями и предубежде-
ниями каждого. Ибо злые духи, желая 
содержать человека в обмане, льстят 
ему показом того, что, как они видят, 
сообразно с его ожиданием и жела-
нием». «Вообще, – замечает он, – на 
мнения людей о важности некоторых 
гадательных знаков, установленных 
предубеждением человеческим, не 
иначе надобно смотреть, как на некото-

2. Предостережения от гаданий
рый договор и условие с злыми духами. 
Люди, пристрастившиеся к пагубной 
науке гадать, которая, собственно, есть 
только наука издеваться над другими 
и обманывать их, за такое пристрастие 
свое, по некоему тайному суду Божию, 
подпадают нередко влиянию падших 
ангелов, которым попускается иногда 
иметь некоторое влияние на низшую 
часть мира. От этих насмешек и обма-
нов злых духов происходит то, что суе-
верное и гибельное искусство прорица-
ния иногда действительно открывает 
прорицателям нечто из прошедшего и 
будущего и говорит им немало такого, 
что впоследствии отчасти оправдыва-
ется событиями. Такие небольшие уда-
чи возбуждают и питают любопытство, 
из-за чего они все более и более запу-
тываются и запутывают других в сети 
зловредного заблуждения… Даже вер-
ность подобных предсказаний нисколь-
ко не оправдывает науки предсказы-
вать. Поэтому святотатственное искус-
ство, при помощи которого вызвана 
была тень умершего Самуила, достойно 
всякого отвращения и проклятия, хотя 
тень эта, будучи показана царю Саулу, и 
предрекла ему истину». 

3. Предостережения от употребления суеверных 
средств для исцеления болезней

Резкие обличения против амулетов и 
суеверных действий для предохранения 
от болезней и несчастий мы встречаем 
в беседах святого Иоанна Златоуста 
на Первое послание к Коринфянам: 
«После брака, – говорит он, — если 
родится дитя, мы видим множество 
символических действий, достойных 
смеха: говорить ли о перевязках, о 
погремушках, о красной пряже и мно-
гом другом, доказывающем великое 
безумие, тогда как не следует возлагать 
на младенца ничего другого, кроме 

спасительного креста. Между тем ныне 
крест, обративший всю вселенную, 
поразивший диавола и ниспровергший 
всю силу его, остается в пренебреже-
нии; а ткани, пряже и другим подоб-
ным привескам вверяется безопасность 
младенца. Не стыдно ли вам? Скажи-
те мне: поймете ли вы когда-нибудь, 
как диавол с раннего возраста чело-
века мало-помалу раскидывает свои 
сети и употребляет свои хитрые меры? 
Смешное и забавное внушение сатаны, 
впрочем, не смеху только, но геенне 
подвергающее обольщаемых! Если это 
делается у язычников, то нисколько не 
удивительно, а когда поклоняющиеся 
кресту, приобщающиеся неизреченных 
Таинств и достигшие любомудрия дер-
жатся таких постыдных обычаев, – это 
достойно многих слез». «Что сказать, 
– говорит в другом месте святой Зла-
тоуст, – о тех, которые привязывают к 
ногам и голове медные монеты Алек-
сандра Македонского? Скажи мне: это 

ли наши надежды? Как после креста и 
смерти Господней ты возлагаешь наде-
жду спасения на изображения языче-
ского царя?» 

После тех обличений суеверия, 
которые находятся в писаниях древ-
них святых отцов и учителей Церкви, 
напомним, что в книге «Православное 
исповедание веры» в ответе на вопрос: 
«Кто грешит против Первой заповеди и 
каким образом» – читается следующее: 
«Против сей заповеди грешат волшеб-
ники и подражающие их делам, напри-
мер, те, которые носят привески и знач-
ки для предохранения себя от вреда; те, 
которые прилепляются к суеверным 
обычаям и им верят; равно и те, кото-
рые в болезнях пользуются нашепты-
ванием старух и других суеверий дер-
жатся; наконец, те, которые из всякого 
случая выводят предзнаменования».

https://www.pravmir.ru/
svyatootecheskie-nastavleniya/

О суеверии и подлинной вере 

Как-то, приехав в родной Оренбург, 
я, проходя с сыном по мосту через реку 
Урал, обратил внимание на множество 
навесных замков, повешенных на ажур-
ные стойки перил и на сами перила. 
Раньше такого я как-то не замечал, 
теперь же свободного места на пери-
лах практически не было. Вскоре мне 
объяснили, что обычай этот связан с 
бракосочетанием: молодожены прихо-
дят в день свадьбы на мост, вешают 
на него замок, а ключ выбрасывают в 
волны Урала. Обычай этот, распростра-
няемый ныне в самых разных местах 
нашей необъятной Родины, связывают 
с верой в нерасторжимость создавае-
мой семьи, подобно как невозможно 
расторгнуть замок, ключ от которого 
брошен в реку. 

Конечно, хорошо уже то, что моло-
дожены настраиваются на един-
ственность и неповторимость брака, 
что и стремятся выразить народным 
обычаем. Человек вообще так устроен, 
что ему хочется путем внешних 
действий закрепить свое благополу-
чие, а в определенных обстоятельствах 
усмотреть символ грядущих личных 
событий. На этом пути, однако, легко 
скатиться к суевериям, ложным приме-

там и надежде лишь на видимый 
ритуал, будто бы помогающий сам по 
себе. Суеверное сознание характеризу-
ется чрезмерно щепетильным отноше-
нием к внешнему действию, движению, 
явлению. Сплюнуть через левое плечо, 
постучать по дереву, присесть на багаж 
перед дальней дорогой – все это для 
суеверного сознания есть некое види-
мое ручательство невидимой помощи 
и защищенности. В основе суеверий 
лежит неосознанный страх и вера в 
какую-то скрытую силу, проявляющу-
юся в видимых действиях или ситу-
ациях. И в этом смысле суеверность 
близка магизму, оккультному восприя-
тию нашего мира. Так, в магии призна-
ется, что определенные символические 
действия способны сами по себе влиять 
на жизнь. И суеверный думает, что 
определенным образом складываю-
щиеся бытовые обстоятельства карди-
нально влияют на существо нашей 
жизни: не с той ноги поднялся – день 
пройдет неудачно (а поскольку непо-
нятно, какая нога «не та», лучше сразу 
вставать на обе); перебежала дорогу 
черная кошка – жди беды (как будто 
кошка виновата, что у нее черный 
окрас); сколько раз прокричит кукушка 
– столько лет еще проживешь (словно 
судьба человека вверена пернатым). 

Обычно считается, что суеверия 
связаны с непросвещенностью, малоо-
бразованностью и невежеством народ-
ных масс. В общем-то, так оно и есть, 
но по мере развития научно-техниче-
ского прогресса и всеобщего образо-
вания суеверия никуда не исчезают. 
Они трансформировались и приспосо-
бились к самому прогрессу общества, 
проникли в школы и научно-иссле-
довательские институты. Например, 
у современных летчиков считается, 
что для благополучного полета надо 
обязательно надеть хотя бы одну уже 
«летавшую» вещь, ни в коем случае 
нельзя произносить слово «послед-
ний» в любом контексте. Некоторые 
автолюбители считают, что нельзя 
мыть машину в дальнюю дорогу – не к 
добру, свистишь в салоне – остановит 
гаишник; поставишь запчасти с битого 
автомобиля – к аварии. 

Суеверия порождены магическим 
сознанием общества. Магизм кажется 
более простым и удобным, нежели 
христианская вера, он быстро прони-
кает в любые слои нашего общества, 
не требуя для своего усвоения особых 
душевных затрат. Удивительное дело: 
человек может не верить в Бога или 
верить очень поверхностно, но при 
этом легко доверяет всевозможным 
приметам, гороскопам, откровенным 
предрассудкам. Причина этого заклю-
чается именно в поверхностности, 
легкости суеверия, что для грехолюби-
вого естества человека более удобно, 
тогда как вера в Бога требует серьез-
ного, глубокого, сердечного отношения 
и постоянной работы над собой. 

В суевериях действует не логика, а 
благоговейный страх перед людским 
обычаем. Раньше в деревнях была 
примета: если курица поет петухом – 
не к добру. Такой курице сворачивали 
голову и бросали через порог, пригова-
ривая: «На свою голову, не пой курица 

петухом», то есть лучше распра-
виться с курицей, чем заработать беду. 
Отсюда, кстати, возникла пословица: 
«Не пой курица петухом, не бранись 
баба с мужиком». Также с незапамят-
ных времен считается непринятым 
пожимать руку через порог, ибо, знает 
народная мудрость, после этого такие 
люди обязательно поссорятся. Подоб-
ный обычай вторгся даже в народ-
но-церковные взаимоотношения, так 
что уже нельзя спрашивать благосло-
вения через порог или же находясь на 
ступеньках (видимо, чтобы не поссо-
риться с батюшкой). 

Во многом суеверия поддерживаются 
на уровне быта, который перестроить 
крайне трудно. Воспринимая в детстве 
суеверия и приметы, озвученные взрос-
лыми, ребенок уже возрастает с ними 
как с чем-то вполне для него естествен-
ным. Ведь у ребенка еще нет критиче-
ского мышления, а повзрослев, он уже 
привык так поступать и думать. «Когда 
вы были язычниками, то ходили к 
безгласным идолам – так, как бы вели 
вас» (1 Кор. 12: 2) , – говорил апостол 
Павел. Остается в психике некий 
детский слой, который проявляет 

Валерий Духанин (кандидат богословия, 
преподаватель Николо-Угрешской духовной семинарии
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себя и по приходе в зрелый возраст. 
А сами суеверия, по сути, есть остаток 
язычества. 

Суеверие есть слепое принятие мне-
ний, рожденных человеческим неве-
жеством (но невежеством не столько 
интеллектуальным, сколько духов-
ным). Если суеверному придет письмо 
с указанием переписать это письмо 20 
раз подряд – и тогда «станешь счаст-
ливым», он, не задумываясь, сядет 
переписывать. «Письма счастья» – это 
пересылаемые по почте тексты, призы-
вающие под различными предлогами 
их размножить и распространить далее. 
Магизм подобного обычая ярко прояв-
ляется в том, что надежда на личное 
счастье суеверно соединяется с самим 
фактом бездумного, механического 
копирования письма, в страхе за невы-
полнение подвергнуться бедствиям. 
Причем даже люди, вроде бы ни во что 
не верящие, суеверно исполняют каку-
ю-нибудь примету ради мнимого бла-
гополучия. Иногда даже в квартирах 
цивилизованных горожан можно уви-
деть над входной дверью подкову. Это 
очень хорошо иллюстрирует тот анек-
дот, в котором посетитель, увидев над 
дверью дома прибитую подкову, спра-
шивает хозяина: «Неужели вы верите в 
приметы?» «Нет, – отвечает хозяин, – 
но говорят, что это помогает даже тем, 

кто не верит».  
Вообще челове-

ческой душе свой-
ственна потреб-
ность веры. И суе-
верие есть попыт-
ка удовлетворить 
эту потребность, 
только не верой, 
явленной в Боже-
ственном Откро-
вении, – ведь это, 
как мы сказали, 
требует огромных 
личных усилий: 
душевных, воле-
вых и даже интел-
лектуальных, – а 
верой, так сказать, 
подручной, верой, 
заимствованной 
из местных преда-
ний и основанной 
на соприкоснове-
нии хоть с чем-то 
т а и н с т в е н н ы м . 
Когда у человека 
нет подлинной 
веры в Бога, то 
богом для него 

становится что-то более близкое и 
понятное, на что он старается пола-
гаться в собственной жизни. Так воз-
никает идолопоклонство перед вещами 
и священный страх перед народными 
преданиями. И в то же время – еще раз 
повторим – суеверие есть попытка хоть 
сколько-то возвысить, одухотворить 
обыденность, только не с помощью 
обращения к Богу и стяжания благо-
дати Духа Святого, а через признание 
в предметах этого мира какой-то таин-
ственной силы, через видение в раз-
личных случайностях действия неко-
его превосходящего нас фатума, рока, 
судьбы. И все это – некая облегченная 
форма религиозности, при которой 
уповают на случайности как на законо-
мерности и проявления неведомого нам 
высшего мира. 

Особые суеверия связаны с дня-
ми, числами и месяцами, что весьма 
наглядно подтверждает скрытый в 
душах многих людей магизм. Напри-
мер, повально, едва ли не каждым 
малоцерковным человеком считает-
ся, что понедельник – день тяжелый 
(отсюда много дополнительных при-
мет: ни за что важное приниматься 
нельзя – удачи не будет, в понедель-
ник давать деньги – всю неделю рас-
ходы). Если 13-е число месяца совпало 
с пятницей, то это признается крайне 

несчастливым, так что человек тратит 
свои душевные силы на ожидание в 
этот день всевозможных неприятно-
стей. Среди месяцев года особо траги-
ческое положение уделяется маю, ибо 
рожденные в мае, убежден народ, будут 
маяться всю жизнь.  

Об абсурдности подобных представ-
лений хорошо наставлял святитель 
Иоанн Златоуст: «Кто убежден, что 
есть дни счастливые и несчастливые, 
тот в несчастливый день не будет зани-
маться добрыми делами, думая, что 
весь его труд останется тщетным и бес-
полезным по роковому свойству дня; 
равно и в счастливый день не займет-
ся теми делами, думая, что его нера-
дение нисколько не повредит ему по 
хорошему свойству самого дня, и таким 
образом он в том и другом случае будет 
терять свое спасение и, считая труды 
свои то бесполезными, то излишними, 
будет провождать жизнь недеятельную 
и порочную» (Иоанн Златоуст, святи-
тель. Творения. Т. 1. СПб., 1898. С. 769). 

В Церкви каждый день недели 
кому-либо посвящен, в частности, 
понедельник – святым бесплотным 
ангельским силам (ангелы сотворены 
первыми, они первенствуют в святости 
по сравнению с людьми, поэтому после 
воскресенья бесплотные силы и вспо-
минаются первыми). К ним в этот день 
в храмах обращаются особые молитвы, 
и с их помощью понедельник у христи-
анина может пройти легко, подобно 
самим бесплотным. 

Каждый день, в который Бог дал 
нам жить, освящен Его присутствием, 
и помощь Его в делах человеческих 
открыта тем, кто ищет ее. Поэтому не 
чисел или дней следует опасаться хри-
стианину, а только греха. Уклонение 
во грехи влечет за собой наказание, и 
такое время становится для человека 
действительно злым, на какой бы день 
недели или месяц года это ни придет-
ся. Жизнь же в верности Богу влечет за 
собой мир души и внутреннюю радость, 
будь то понедельник, пятница 13-го или 
еще какой страшный для суеверных 
людей день. Итак, для нашего счастья 
каждые сутки жизни нужно посвящать 
исполнению Божиих заповедей. 

Даже отношение к церковным свя-
тыням может стать вполне суеверным. 
Это случается тогда, когда человек без-
думно полагается на какой-то священ-
ный предмет: поясок, ладанку, кулон 
с образом святого, не вспоминая при 
этом ни о Боге, ни об элементарных 
правилах безопасности. Например, 
такое случается, когда автолюбитель не 

пристегивается ремнем безопасности с 
тем оправданием, что автомобиль освя-
щен и на передней его панели поме-
щена икона. Мы видим здесь глупость, 
прикрытую благочестием. Промысл 
Божий может допустить и аварию на 
пользу душе человека, отстегнутый же 
ремень безопасности становится виной 
водителя, провоцирующего возможный 
ущерб своему здоровью и жизни. 

Что же такое суеверие? Это, как уже 
видно по самому слову, есть суетная 
вера, то есть вера пустая, неподлин-
ная, напрасная. Подлинная вера тем 
и отличается от суеверия, что истинно 
верующий не глотает бездумно любой 
«духовный» продукт. Подлинной вере 
сопутствуют трезвость и рассудитель-
ность, лишь при которых и можно вос-
принять подлинную духовность. Суеве-
рие же есть вера всеядная, близорукая и 
наивная, обращенная ко всему без раз-
бора. Это способ самозащиты, способ 
поверхностный, когда человек интуи-
тивно ищет невидимой помощи, прояв-

ляемой посредством внешних событий, 
примет и действий как символов духов-
ной реальности, влияющей на нашу 
судьбу. При этом сердце человека спит, 
он остается в некой самоуспокоенно-
сти, машинально выполнив суеверный 
обычай или положившись на людскую 
примету. 

Подлинная же вера затрагивает 
глубины души человеческой, когда 
пробуждается сердце, и христианин 
предстоит пред Богом с чувством Его 
живого рядом присутствия. В таком 
случае он понимает, что жизнь управ-
ляется не стихией таинственных сил, а 
Промыслом Божиим, то есть Его чуткой 
и мудрой заботой о нас. 

Суеверию присуща та особенность, 
что основное значение придается 
чему-то совершенно незначительному, 
случайному, несущественному, тогда 
как на главное, существенное и значи-
тельное не обращается почти никакого 
внимания. В этом смысле суеверие, 
опять-таки, кардинально отличается 

от истинной веры. Ибо, когда речь идет 
о вере, человек осознанно, всем своим 
существом обращается к Богу, живое 
присутствие Которого чувствует сердце 
верующего. Не приметы и не случайно 
составившиеся обстоятельства здесь 
становятся критерием жизни, а запо-
веди Божии и совесть верующего, 
подсказывающие, как поступать. 

Почему же, как кажется, исполня-
ются некоторые суеверия? Потому что 
часто бывает: во что человек поверил, 
то для него и становится реальным. 
Суеверный сам соотносит события сво-
ей жизни с содержанием суеверий, сам 
подгоняет свою судьбу под суеверия и 
приметы и становится зависимым от 
них. В заключении хочется вспомнить 
слова святого апостола Павла: «Стой-
те в свободе, которую даровал нам 
Христос, и не подвергайтесь опять 
игу рабства» (Гал. 5: 1).

https://sueverie.net/o-sueverii-
i-podlinnoj-vere.html

От суеверия рождается безверие…
– Что же такое суеверие?

Иерей Алексий Колосов: 
– Суеверие можно охарактеризовать 

как веру в пустое, суетное, сиюминут-
ное – как доверие тому, что недостойно 
доверия.

Иерей Михаил Михайлов:
– Суеверие – это суррогат, эрзац 

веры. Одно из распространенных 
суеверий – если вам встретился свя-
щенник – это к несчастью. Это очень 
показательное суеверие, проливающее 
свет и на саму природу суеверий. Это 
отголосок язычества: священника боя-
лись, потому что он приводил людей к 
вере, разрушая идолов. Вторая причи-
на таких суеверий – это стыд человека, 
забывшего дорогу в храм. Грешащий 
человек стремится спрятаться от Бога, 
избегает встречи с тем, что может ему 
напомнить о необходимости покаяния. 
Именно поэтому это суеверие настоль-
ко сильно в сельской местности, где 
священник намного лучше знает сво-
их прихожан. Когда я служил на селе, 
у нас в храме был один прихожанин, 
который одну неделю пил, вторую 
неделю выходил из запоя, а затем уси-
ленно работал, чтобы выработать нуж-

ное количество трудодней. Поэтому в 
храм он не ходил месяцами, а когда мы 
встречались на улице, то стыдился. От 
суеверия рождается безверие. Суеверия 
уводят человека с пути спасения. Чело-
век верит не в Промысл Божий, а в при-
меты. Отсюда идет вера в предсказания, 
в гадания, в астрологию.

– Почему православный чело-
век не должен быть суеверным?

Иерей Алексий Колосов: 
– Суть нашей веры – доверие Богу: 

открывая Ему свои сердца, мы твер-
до веруем, что Он ведет нас прямым 
путем, свободным 
от какой-либо двой-
ственности, от меха-
нистических, маги-
ческих закономерно-
стей. «Где Дух Госпо-
день, там свобода» 
(2Кор.3, 17) – эту сво-
боду нам и дает вера, 
суеверие же лишает 
нас ее, порабощая 
«стихиям мира» 
(Кол.2,8), порабощая 
праху. Поэтому вера 

и суеверие несовместимы – нельзя слу-
жить двум господам, свободе и рабству. 
Эта проблема шире, чем «черная кош-
ка» или «пустые ведра»: речь о том, что 
каждый из нас стоит перед выбором: 
либо жизнь по Евангелию, либо по 
закону греха, возмездие за который – 
смерть (Рим.6, 23). Третьего не дано.

– Но ведь нередко суеверия 
сбываются, не случайно же они 
возникли?

Иерей Алексий Колосов:
– Факты сами по себе мало что зна-

чат – важна их трактовка: «чистому все 
чисто» (Тит. 1,15), а пораженный гре-
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хом и не имеющий доверия Богу обма-
нывается своим «Я» и видит «законо-
мерности» там, где их нет. Беда в том, 
что эти закономерности востребованы 
– человеку страшна Библейская кар-
тина миробытия: Сотворение мира, 
долгий путь к спасению, Благовестие, 
Искупление, Церковь, Второе Прише-
ствие и Страшный Суд – все это пуга-
ет. Мы боимся ответственности за свою 
вечную жизнь, той ответственности, что 
идет рука об руку с Евангелием. Нам 
хочется чего-нибудь попроще, такого, 
что щадило бы греховное «Я». Проще 
уцепиться за эти «закономерности», 
нежели жить по Христу.

Иерей Михаил Михайлов:
– Тут все очень просто: вероятность 

совпадения велика – либо сбудется, 
либо нет. Вот кошка перебежала доро-
гу. Кто знает, что случится за этот день. 
Но при чем тут кошка? А если бы она 
не перебежала дорогу, что, не случи-
лось бы? Человек от безверия находит 
объяснения своим несчастиям, своим 
неприятностям и своим удачам и неу-
дачам. Важно и то, что если мы посмо-
трим на приметы разных народов, то 
увидим, что одни и те же явления име-
ют абсолютно разный смысл! Напри-
мер, во Франции влетевшая в окно пти-
ца – предвестник счастья!

– С чем, на Ваш взгляд, связано 
большое количество околоцер-
ковных суеверий?

Иерей Алексий Колосов:
– Человек не приходит в Церковь 

зрелым христианином. У человека 
множество вопросов, нешуточная вну-
тренняя борьба. Даже войдя в Церковь, 
он не становится совершенным в мгно-
вение – это лишь начало долгого пути 
к Небу. Пока же реальностью являет-
ся борьба ветхого и нового начал: вет-
хое, греховное не умирает в Крещении 
совершенно – оно лишается власти над 
человеком. Это дает возможность семе-
ни новой жизни, посеянному в Креще-
нии, прорасти, укорениться и принести 
«плод мног» (Мк.4, 1-9).

Но повторюсь: это долгий процесс, 
который часто охватывает весь отпу-
щенный нам срок земной жизни, и 
пока ветхое еще живо, оно будет стре-
миться давать свои ответы на те вопро-
сы, с которыми человек приходит к 
Церкви. Эти ответы приятнее, проще 
для человека – духовное еще слишком 
«заумно», в какие-то моменты соблаз-
нительно… Страшно, в конце концов, – 
а ну как останешься в дураках?! Никто 

не хочет обмануться, каждому хочется 
чего-то твердого, доказуемого, очевид-
ного: для «обыкновенного» человека 
этими качествами как раз и обладают 
механистические «закономерности», 
которые мы называем суевериями.

Поэтому именно «околоцерковная» 
среда, состоящая из едва начавших 
воцерковление или «всегда учащихся, 
но не могущих дойти до познания исти-
ны» (2Тим.3,7) и является благоприят-
ной почвой для суеверий. Те, кто имеет 
решимость веровать, имеет решимость 
последовать Господу, тот преодолева-
ет этот опасный период легко. Тот же, 
кто стремится и с Бога получить нечто 
и мирского не потерять, легко может 
завязнуть в этой тине – почему и гово-
рит нам Спаситель: «не можете служить 
Богу и мамоне!» (Лк.16,13).

– Мы знаем, что гадать грешно, осо-
бенно если гадать на Библии. Но во 
многих жизнеописаниях именно так 
тянули жребий – открывали наугад гла-
ву из Священного писания….

Иерей Алексий Колосов: 
— Почему грешно любое гадание? 

Потому что за ним стоит не решимость 
последовать откровению, а интерес, 
пытливость – «а вот как оно там?» 
Гадание – это попытка заглянуть в 
«зазеркалье», этакий духовный кураж, 
за которым скрывается слабость. Ну, 
покуражится человек перед гряду-
щим, а потом все равно поступит так, 
как подсказывает мелочное «Я». Свя-
тые же, прибегая в крайних случаях к 
такому методу познания воли Божией, 
имели твердую решимость поступать 
по откровенному несмотря ни на что – 
даже на смерть.

– Как отличить благочести-
вую традицию от суеверия? 
Например, когда священник 
выходит на полиелей, нельзя про-
ходить между ним и царскими 
вратами?

Иерей Михаил Михайлов:
– Священник стоит всегда перед пре-

столом. В алтаре никто не пройдет меж-
ду священником и престолом Господ-
ним. Никогда, ни при каких обстоя-
тельствах. Это не примета, а устроение 
церковное, которое нельзя нарушать и 
которое можно объяснить.

Иерей Алексий Колосов:
– Благочестивая традиция разумна, в 

некотором смысле даже рациональна – 
она имеет твердое богословское и исто-
рическое обоснование. Ее начало мож-
но проследить в истории, она открыта 

и динамична в том смысле, что здесь 
нет никакой нерушимой магической 
зависимости. Она всегда учитывает 
внутренний духовный мир человека, не 
нависая над ним «дамокловым мечем», 
но давая духовный простор.

Благочестивая традиция не пода-
вляет человека, не карает его – она 
помогает ему удерживаться на пути 
спасения. Суеверие же, как правило, 
«вещь в себе» – это закономерность, 
не зависящая ни от духовного состо-
яния, ни от Евангелия. Это данность: 
«так положено», «так делается». Поче-
му? Никто не в состоянии объяснить 
– просто если поступишь так, то будет 
хорошо, а если нет, то плохо. Хочешь 
«плохо»? Нет? Тогда делай как все – 
поступай по принципу «то Евангелие, 
а то – жизнь»! Но ведь душу-то свою 
так не спасешь – об этом забывается 
напрочь… 

– Какие самые распространен-
ные церковные суеверия? Опасны 
ли они?

— Большая часть церковных суе-
верий связана с церковной свечой, со 
святыней и погребением. В разных 
областях господствуют разные суеве-
рия. Приведу лишь то, с чем прихо-
дилось встречаться лично. К примеру, 
некоторые считают опасным зажигать 
свечу от другой свечи – можно взять 
на себя чужие грехи: так и будет ходить 
человек по храму, тыкая свечой во 
все лампадки и гася их одну за другой 
(по этой же причине боятся и найден-
ных нательных крестиков: поднимешь 
чужую беду!). Другие боятся передавать 
свечу через левое плечо.

Люди молятся за обидчиков, «чтобы 
Господь им отомстил». Иногда задают 
вопрос: можно ли до сорокового дня 
наводить порядок в доме? Про броса-
ние в могилу денег я уже и не говорю 
– это чистейшее язычество, исходя-
щее из того, что за гробом покойный 
будет вести жизнь, подобную этой (дру-
гой пример такого рода – втыкание в 
могилы сигарет: «любил покойничек 
подымить!»).

Впрочем, как-то слышал, что этими 
монетками покойный, якобы, поде-
лится на входе в Царство Небесное. 
До истерик и скандала доходит, если 
вдруг вспомнят, что у покойного связа-
ны ноги – как же он пойдет на Небо?! 
Слышал, что нельзя ставить на могилах 
каменные памятники – после общего 
Воскресения покойному будет не под 
силу идти с этим камнем на Страшный 

Суд (очевидно, предполагается, что на 
этот Суд усопшие будут отправляться 
со сборных пунктов, куда надо будет 
явиться с «удостоверением личности»).

Очень много страхов «потерять бла-
годать после Причастия» – и никого 
не интересует вопрос: а зачем вооб-
ще нужна такая немощная благодать, 
которая улетучится, если ты поцелуешь 
икону? По совету «бабушек и тетушек» 
освящают квартиры свечкой. Сколько 
суеверий вокруг Богоявленской воды… 
Опасно ли все это? Это добровольное 
отравление своей души! Другой боль-
шой пласт суеверий связан с так назы-
ваемыми «порчей» и «сглазом». Люди 
разных возрастов и образования бегут 
в храм со словами «мне/моей дочери/ 
внуку сделали!!! Как быть?!»

Я умолчу о том, что верующий Богу 
православный христианин не должен 
бояться этих «бабьих басен» – это дол-
жен понимать каждый! «Бойся Бога и 
заповеди Его соблюдай, ибо в этом все 
для человека» (Эккл.12,13) – не колду-
на, а Бога бойся и Ему, а не своему стра-
ху служи! Удивительно другое – неже-
лание видеть корень проблемы в себе.

Конечно, тяжело признать, что ты 
мало внимания уделяла дочери и про-
пустила развитие заболевания. Или 
признать, что дала ей такое воспита-
ние, которое не позволяет найти покой 
в семье, не привила ей нравственных 
ценностей, сама не хотела и дочку не 
научила терпеть. Нелегко признать, 
что и твоя вина в том, что дети нахо-
дят утешение в водке или наркотиках. 
Гораздо проще объяснить взвинченный 
характер внука сглазом, нежели изба-
лованностью – ведь кто баловал-то? 
Боишься соседки? А кто обострил отно-
шения хуже некуда? «Порча» и «сглаз» 
очень легко нас извиняют: мы ведь 
хорошие, добрые, это ближние наши 
плохи – вот, хотят нас со свету сжить… 
Где здесь вера?! Где благочестие?! Нет 
и в помине.

– Как оградиться от суеверий? 

Иерей Алексий Колосов: 
– Суеверия – тьма. Тьма есть недо-

статок света. Соответственно, свет рас-
сеивает тьму – подобно этому и суе-
верия разрушаются истинной верой, 
которая есть доверие Богу, и настоя-
щим благочестием. Если мы Ему дове-
ряем, то мало того, что нам ничто не 
вредит – наоборот: «любящим Бога, 
призванным по Его произволению, все 
способствует ко благу» (Рим.8,28).

Все – и радости и скорби, и прибыток 

и лишения, и здоровье и болезнь. Все! 
Это доверие свидетельствует о любви к 
Богу, а «совершенная любовь изгоняет 
страх»(1Ин.4,18). Не надо «ограждать-
ся» от суеверий – не надо бороться с 
тьмой: надо просто «включить» еван-
гельский свет, и тьма суеверий исчезнет 
сама собой. Однако, это труд…

Что касается силы Креста, то от нача-
ла Церковь ограждается ей: Крест – 
хранитель всей Вселенной.

– Острая январская тема – 
Крещенская и Богоявленская 
вода…

Иерей Михаил Михайлов:
— Да, это больной вопрос! Вода – это 

вообще больной вопрос: например, у 
нас в храме сейчас небольшой бак для 
воды и ее хватает на день-два. Прихо-
дят люди и стараются набрать как мож-
но больше. Мы забываем, что капля 
святой воды освящает любое количе-
ство воды: «капля море освящает».

Помню, когда я служил в сельской 
местности, на молебен мы принесли 10 
бидонов воды. А израсходовали только 
один бидон: люди брали воды понемно-
гу и дома уже доливали святую воду в 
большие емкости. Крещенская и Бого-
явленская вода…

В чем отличие? Вернемся во време-
на патриарха Никона: он специально 
уточнял у Антиохийского Патриарха, 
нужно ли освящать воду в сам день 
Крещения Господня: ведь накануне, в 
сочельник, уже воду освятили. И полу-
чил ответ, что греха в том не будет, это 
можно сделать еще раз, чтобы все мог-
ли взять воды. А у нас сегодня приходят 
за одной водой, а назавтра за другой – 

дескать, тут вода сильнее.
А чем же она более сильная? Так 

и видим, что люди даже не слушают 
молитвы, которые читаются на освяще-
нии. И не знают, что вода освящается 
одним чином, читаются одни и те же 
молитвы. Святая вода абсолютно оди-
накова в оба дня – и в день Крещения, 
и в сочельник Крещенский.

– Как не обращать внимания 
на суеверия? Умом понимаешь, 
а внутри–то, в душе, все равно 
страшно…

Иерей Алексий Колосов:
– Повторю еще раз – «совершен-

ная любовь изгоняет страх»(1Ин.4,18): 
надо стремиться к совершенству в вере, 
учиться доверять Богу и тогда все вста-
нет на свои места. Благодать и вера – 
лучшее лекарство от болезни страха.

Иерей Михаил Михайлов:
— Как относиться к суевериям? А как 

относиться к язычеству? Если мы верим 
суевериям, то мы – язычники. Мы, хри-
стиане, должны помнить о силе Креста 
Господня – Хранителя Вселенной, что-
бы не было так, что крестное знамение 
для нас второстепенно, а вот кошка 
черная имеет большое значение. Если 
мы христиане, то должны помнить, 
что христианину не страшны вещи и 
намного более опасные, чем просыпан-
ная соль или черная кошка: «Се, даю 
вам власть наступать на змей и скорпи-
онов и на всю силу вражью, и ничто не 
повредит вам» (Лк. 10:19)

Беседовала Анна Любимова
https://www.pravmir.ru/

ot-sueveriya-rozhdaetsya-bezverie/
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Как ни удивительно, вопрос о вере и суеверии очень актуален для XXI века. Его даже 

можно разделить на несколько. Собственно о суевериях и о суевериях в вере. Причем 

очень часто суеверия весьма живучи даже среди людей, имеющих высшее образование 

и даже занимающихся наукой.

АКТУАЛЬНОАКТУАЛЬНО

Вся наша жизнь сплошная суета. Утренние часы пролетают незаметно. Помолишься, 

соберешься, путь на службу, а там – то одно, то другое, обед по расписанию. Потом 

опять суета до вечера: дорога домой, вечерние дела, молитва и сон. А выходные летят 

еще быстрее. Что-то поделал в субботу, хорошо, если вечером на службу сходил, 

воскресенье пролетает, и опять на новый круг. Суета сует. 

О вере настоящей и нет 

Во что мы верим в этой каждоднев-
ной суете? Хорошо, если человек пра-
вославный и воцерковленный, зна-
ющий основы своей веры, а Символ 
Веры читающий не только устами, но и 
сердцем. Такого не собьёшь гороскопом 
или черным котом. Но как быть чело-
веку нетвердому в вере, только начина-
ющему ходить в храм? Ведь и в храме 
некоторые «продвинутые» прихожане 
начинают давать свои советы. Напри-
мер, что нельзя давать другим зажигать 
свечи от своей или, что вода на празд-
ник Крещения бывает двух природ: 
якобы «богоявленская» – освещаемая 
в сочельник и, непосредственно, «кре-
щенская» – освещаемая в сам праздник 
Крещения. И таких странных верова-
ний в околоцерковной среде много. 

А что твориться за пределами цер-
ковной ограды! На голову бедного 
человека каждый день обрушивается 
водопад информации, в большинстве 
своей вредной. «Но из моря информа-
ции, в котором мы тонем, единствен-
ный выход – это саморазрушение…», 
— пел еще в 1982 году Борис Гребен-
щиков. К сожалению, незащищённый 
истинной православной верой чело-

век именно так может 
себя почувствовать 
под воздействием 
всей этой «чернухи», 
которая льется на нас 
с телевизионных экра-
нов, интернет сайтов 
и радиочастот. Разби-
рать эти нечистоты не 
хочется, но врага нуж-
но знать в лицо, поэто-
му немного поговорим 
о суевериях и их воз-
действии на душу. 

На мой взгляд, 
суеверия бывают 

нескольких типов. Первый – это 
приметы, которые имеют корни язы-
ческих верований и которые с детства 
прививает нам окружающая среда. 
Например, все тот же пресловутый чер-
ный кот, которого так задорно рекла-
мирует песня. Или «трижды плюнуть 
через левое плечо» и так далее. 

 Второй тип – суеверия, приви-
тые нам чужой культурой. Напри-
мер, гороскопы, посвящение года како-
му-либо ритуальному животному и 
связанные с этим приметы, повальное 
увлечение эзотерикой 
и экстрасенсорикой и 
тому подобные мисти-
ческие суеверия. 

Есть еще третий 
тип – суеверия 
современные, выду-
манные в коммерче-
ских целях и широ-
ко рекламируемые в 
средствах массовой 
информации. Напри-
мер, чуждые русскому 
духу и активно навя-
занные нам праздни-
ки «Хэллоуин», «День 

святого Валентина», в которые обяза-
тельно нужно до безобразия накрасить 
лица детишек или накупить «валенти-
нок» и дарить их в знак безграничной 
любви. 

В основе всех суеверий лежит один 
главный принцип – верь во что угодно, 
только не Единому Богу. «Я Господь, 
Бог твой… Да не будет у тебя других 
богов пред лицем Моим» - запове-
дал Господь Бог Саваоф народу, через 
избранника Своего и пророка Мои-
сея на Синайской горе. Но враг рода 
человеческого делает все, чтоб чело-
век верил в разное и нарушал запо-
ведь. Для чего он это делает? Дьяволу 
не дано прямой власти над человеком, 
но он страстно желает этой власти и 
действует на людей через их порочные 
пристрастия, а также через суеверия, 
а суеверия держатся на страхе и отсут-
ствии веры в Бога. А в кого человек 
верит, тому он и служит. 

Вот скажем, забыл ты что-то необ-
ходимое дома и вернулся. Враг шепчет 
тебе – «постучи по дереву три раза, 
чтоб все было хорошо». Ты стучишь и 
идешь. И вроде бы ничего страшного, 
ну, постучал... А по сути – это малое 

«По вере вашей да будет вам» 
Евангелие от Матфея 9:29 

отречение от Бога, получается, ты боль-
ше веришь ритуальному действию сту-
ка о дерево. Но ведь сказано – «Верный 
в малом и во многом верен, а неверный 
в малом неверен и во многом» (Еванге-
лие от Луки 16:10). 

А суеверия в церкви – это отдель-
ная тема. Сюда относится, например, 
постановка толстых свечей, причем, 
чем толще, тем лучше. Вообще, поста-
новка свечей воспринимается многими 
людьми, как самый главный акт рели-
гиозной жизни: сходил, поставил, и все 
твои проблемы автоматически решает 
Бог, а ты можешь и не молиться особо, 
и не причащаться, и не каяться. Есть 
еще вера в порчу и сглаз, и заказ водо-
святных молебнов от этого. Причем тут 

опять действует принцип – чем боль-
ше воды, тем лучше. Поиски старцев и 
бесконечные паломничества по святым 
местам – опять принцип масштаба: чем 
больше святынь ты перецелуешь, тем 
лучше. Психоз по поводу ИНН, конца 
света, печати антихриста, которую вам 
могут тайно поставить, а также техно-
фобия (страх перед новым, боязнь ком-
пьютеров, сотовых телефонов и т.д.). И 
многое, многое другое. 

Таким образом, уважаемые читате-
ли, суеверий у нас хватает, и в каждом 
из нас их предостаточно укоренилось, 
стоит только внимательнее присмо-
треться к себе. Все эти суеверия вредны 
для нашей души, так как они уводят 
нас от главного дела – спасения души 

и от источника всего, создателя нашего 
Господа Бога и веры в то, что и волосок 
с нашей головы не упадет без Его Свя-
той воли. 

Давайте же, друзья, постараемся 
не делать автоматически то, к чему 
привыкли, и обращать внимание на 
«немелкие мелочи». И,  прежде чем 
стучать по дереву, плевать через плечо 
или пережидать, когда кто-то пройдет 
там, где дорогу пересек черный кот, 
ловить себя на этом и помнить, что ты 
– Православный Христианин, и от всех 
напастей и страхов у нас есть главное 
средство – вера в Промысел Божий 
и Крестное знамение! 

Виктор Малеванный

Профессор Алексей Ильич Осипов:  
«Мы всю жизнь молимся, но не меняемся»

ВЕЧНАЯ ТЕМА

Суеверия как они есть

Суеверие – это вера в то, что неко-
торые слова или действия открывают 
возможность использования оккульт-
ных сил, которые действуют на чело-
века непреодолимо.

Вот я читаю книгу, и там сказано, что 
креститься надо непременно так, чтобы 
руку на левое плечо опускать сверху. 
Иначе “он” будет продолжать там 
сидеть. Или если кто-то умер, в доме 
нужно поставить стакан водки с хлебом 
и не убирать до сорокового дня.

Суеверия порождают магиче-
ское сознание. А магия – это умение 
общаться со скрытыми силами, кото-
рые якобы существуют. И тот, кто 
владеет ими, очень силён; по сути. Ему 
ничего больше не надо уметь, только 
найти способ с ними общаться.

Удивительным образом, очень часто 
суеверия у нас являются предметом, 
освещаемым в духовной литературе. 
Например, до сих пор и в церковных 

лавках можно найти книги про порчу и 
что сделать, чтобы она не приставала. 
Разумеется, для человека, который 
верит в Бога, это вздор.

Суеверие и обрядоверие

Ещё одной разновидностью суеверия 
следует считать веру в то, что совер-
шение определённого действия или 
обряда само по себе имеет определён-
ную силу. Не важно, верит человек или 
не верит, – надо крестить. Не важно, 
понимает или нет – причастить. Обяза-
тельно обвенчаться! Как будто само 
совершение обряда даёт то, чего мы 
хотим.

Но если мы обратимся к святоотече-
скому наследию, то увидим, как отцы 
предостерегают принять внешний 
обряд без содержания, как скорлупу.

Иоанн Златоуст говорит: «Ни креще-
ние, ни отпущение грехов, ни причаще-
ние Святых Христовых Тайн не смогут 

принести нам никакую пользу, если мы 
не станем вести жизнь чистую, чуждую 
всякого греха».

У нас народ как думает: «Трижды 
окунули – не забудьте трижды вынуть». 
А в древности считали: если вы начи-
наете сеять, не подготовив почвы, погу-
бите семя. И тогда не будет проку даже 
в крещении.

Кто знаком с историей Церкви, тот 
знает, как боролись наши святые с этим 
внешним восприятием христианства. 
Иногда читаю: «После Божественной 
литургии отмечаем широкую масле-
ницу». Как ошибался апостол Павел, 
когда писал: «Нет общения Христа с 
велиаром».

Почему мы не меняемся

Христианство проповедует изме-
нение человека, его мерой являются 
святые. По христианству святые, 
собственно, и есть люди обычные, 
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нормальные. Но как легко заменить 
это формой: прийти на исповедь, дать 
отчёт о проделанных грехах. Обвен-
чаться – это красиво. И совсем другое 
дело – обещать Богу изменить свою 
жизнь.

А попробуй у нас сказать, что без 
веры таинство не совершается – тебя 
не поймут. Благо хоть, что о том же 
говорят Святые отцы и на них можно 
сослаться.

Оказывается, в таинстве есть две 
вещи: внешний ритуал и благодать, 
которую даёт только Бог. И сложно 
сказать человеку, что в его жизни 
ничего не произошло, потому что он не 
постарался изо всех сил изменить свою 
жизнь.

Или наши представления о молитве. 
Проблемы с пьянством – молитесь 
только Неупиваемой Чаше! Казанской 
уже нельзя! Проблемы с квартирой? 
Спиридону Тримифунтскому! То есть, 
по-нашему получается, что помогает 
даже не Божья Матерь – помогает 
икона!

Бывает, мы всю жизнь причащаемся, 
молимся, ходим в храм. Но при этом 
не меняемся. Оказывается, все наше 
сознание направлено не на изменение, 
а на соблюдение ритуала. В католи-
цизме это даже закрепили догматом ex 
opera operato – таинство происходит 
в силу его совершения.

Но Духа Святого в душу мою зайти 
не заставишь. А я подхожу к Причастию 

– я же вычитал все каноны и акафи-
сты. И не важно, что святые говорили: 
на земле ты причастился, а на небе 
остался непричащённым.

Даже саму молитву мы подме-
нили чтением молитв. Хотя, кажется, 
запиши ты её на магнитофон. Но когда 
я вычитываю её как магнитофон, толку 
не будет. Как говорят Отцы, молитва 
начинается тогда, когда совершается 
со вниманием и покаянием. А мы-то 
думаем, что, прочитав молитву, мы уже 
что-то сделали.

Именно из-за внешнего исполнения 
церковных предписаний – без понуж-
дения себя, без борьбы, христиане 
остаются безо всякого плода. Человек 
совершает внешнюю форму – и считает, 
что он уже не такой как все. А нужно 
думать о другом: «Господи, помоги мне 
не взрываться, не осуждать».

Христа распяли праведники

Петр Дамаскин сказал: первым 
признаком начинающегося здравия 
души оказывается видение грехов 
своих. Человек, приступающий к таин-
ствам с покаянием и верой, действи-
тельно получает благодать, но для этого 
он должен думать не о внешнем соблю-
дении таинства.

Если мы с вами внимательно прочи-
таем Писание, то увидим, что Христа 
распяли «праведники» – законники, 

Монах и принц

тщательно соблюдающие Закон. А 
Христос Закон постоянно нарушал: 
потому что как же можно исцелять в 
субботу?!

А вот если мы внимательно посмо-
трим на себя, то увидим, что не можем 
соблюсти ни одной заповеди без того, 
чтобы где-то не подточил червячок: 
«Ах, какой я хороший!» Но одна из 
главных идей христианства заключа-
ется в том, что тем, кто не погибает, 
Спаситель не нужен. Лежащим на 
бережку нужен только зонтик – чтобы 
солнышко не очень пекло.

Святитель Тихон Задонский в своё 
время писал: «Христианство посте-
пенно отдаляется от людей, оста-
ётся одно лицемерие». И это сказано 
именно о ситуации, когда подлинное 
христианство, требующее измене-
ния души, подменяется соблюдением 
обрядов.

Каждому – своя мера

Вот так оказывается, что суеверие 
– это не о чёрных кошках. Суеверием 
можно и окончательно истребить в себе 
христианина.

В конце концов, нужно признать: мы 
не можем стать святыми – не можем 
вообще не осуждать, не лгать, не думать 
о других дурного. Но ведь и Бог, зная 
мои силы, не спросит с меня невоз-
можного. Понятно, что ты не можешь 
поднять сто килограммов, но когда 

ты не поднимаешь и десять, 
возникает вопрос: «Неужели 
ты вообще ничего не хочешь 
сделать?»

Бог оценит и наши наме-
рения, и наши старания. 
Сказано: «Ищите прежде 
Царствия Божия и правды 
Его». И главное наше дело 
– увидеть свои грехи и своё 
несовершенство. А это виде-
ние спасёт нас от гордости. 
Бог гордым противится, а 
смиренным даёт благодать.

И именно это смирение 
приводит нас к словам апока-
липсиса: «Се, стою у двери 
и стучу: если кто услышит 
голос Мой и отворит дверь, 
войду к нему, и буду вечерять 
с ним, и он со Мною».

https://www.pravmir.ru/
professor-aleksey-ilich-osipov-

myi-vsyu-zhizn-molimsya-
no-ne-menyaemsya/

1 февраля Русская Православная Церковь чтит память 

великого русского святого преподобного 

Саввы Сторожевского. По молитвам к нему совершалось 

множество разных чудес. Его молитвами Господь хранил 

город Звенигород и Сторожевскую обитель. 

Об одном таком малоизвестном случае мы и хотим 

сегодня вам рассказать.

Принц Эжен Богарне, пасынок Напо-
леона, вице-король Италийский, был 
генералом войск Наполеона и участво-
вал в военных действиях против России 
во время Отечественной войны 1812 
года. С двадцатитысячным отрядом 
подошел он из Москвы к Звенигороду. 
Он занял комнаты в Сторожевской 
обители, а его солдаты рассеялись по 
монастырю и начали грабительство-
вать, не щадя даже храмов и святых 
икон... Однажды вечером принц лег и 
уснул, и вот, наяву или во сне – он сам 
не знал того – видит, что в комнату 
входит какой-то благообразный старец. 
Явившийся сказал: «Не вели войску 

своему расхищать мона-
стырь; если ты исполнишь 
мою просьбу, то Бог поми-
лует тебя, и ты возвратишься 
в свое отечество целым и 
невредимым».

Генерал Богарне проснулся 
в полном изумлении. Сон был 
почти явью. Тогда он пошел 
в храм, где увидел икону с 
ликом преподобного Саввы 
Сторожевского, ученика и 
собеседника прп. Сергия Радо-
нежского, и признал в нем 
своего ночного гостя. Принц Богарне 
выполнил совет старца. Французы не 

стали грабить монастырь. В 
итоге Эжен Богарне стал едва 
ли не единственным из фран-
цузских генералов, которые 
остались живыми в этой войне, 
и даже не был ранен ни в одной 
из последующих битв. Но у исто-
рии есть необычное завершение. 
Родственники Богарне сохра-
нили в памяти еще одну фразу, 
которую услышал он от препо-
добного старца Саввы: «Твои 
потомки будут служить России». 

В 1839 году в Россию приехал 
сын Богарне – Максимилиан, 
герцог Лейхтенбергский. Он 
вместе с Императорской семьей 
посетил Сторожевскую обитель 
и поклонился мощам преподоб-
ного Саввы, как и обещал своему 
отцу. В том же году он сделал 
предложение Великой Княжне 
Марии Николаевне, дочери 
Николая I. После свадьбы моло-
дожены поселились в Санкт-Пе-
тербурге на Невском проспекте. 

Так потомки Богарне обосновались в 
России. Из-за событий 1917 года семье 
герцогов Лейхтенбергских пришлось 
уехать за границу, их дети, внуки и 
правнуки живут сейчас во Франции, 
Германии, США, Бельгии и Австралии. 
Все они православные и носят русские 
имена. А преподобного Савву почитают, 
как своего небесного покровителя.

В православном монастыре Покрова 
Пресвятой Богородицы (в Бюси-ан-От, 
недалеко от Парижа) проживает 
матушка Елизавета – в миру герцогиня 
Лейхтенбергская, из рода Богарне. 
Она рассказала, что, возможно, гене-
рал Эжен Богарне перед кончиной был 
крещен по православному обряду, а 
потому стал носить измененное имя – 
Евгений. К этому можно добавить, что 
после наполеоновских походов вблизи 
Парижа была построена часовня во 
имя Саввы, удивительно напоминаю-
щая Рождественский собор монастыря 
в Звенигороде. 

http://www.stsl.ru/history/
facts/all/udivitelnyy-sluchay-vo-

vremya-voyny-1812-goda
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Китайский вопрос 
«Как будто никем не осознается, какое огромное значение имеет 

Китай для Православия и что только усиленное распространение Православия в недрах 
Китая может в будущем спасти Россию от нового грозного монгольского нашествия»  

Архимандрит Иннокентий (Фигуровский)  

«Мы живем в самой прекрасной 
стране на свете, и все остальные страны 
нам завидуют» — говорится в преди-
словии к одной из известных юмори-
стических передач. Отложим иронию, 
для любящих и верных сынов Россия – 
действительно самая прекрасная стра-
на на свете. Кроме того, наша Родина 
занимает самую большую территорию 
на планете Земля. Но по количеству 
населения мы далеко не первые, в этой 
номинации победителем является наш 
восточный сосед – Китай.  

По данным на 1 января 2018 года в 
Китае проживает 1 393 389 тыс. чело-
век, в России 146 880 тыс. человек, 
переводя с языка цифр нас пример-
но в десять раз меньше.  Безусловно, 
большая плотность населения Китая, 
наряду с высоким экономическим 
ростом промышленности страны не 
может не вызвать определенные опа-
сения, ведь для обеспечения потреб-
ностей населения и промышленности 
необходимы территории и ресурсы. 
Есть много «пророчеств» о вторжении 
Китая в Россию, которые предписы-
ваются даже прославленным ныне в 
лике святых людям. Большинство из 
этих «пророчеств» не имеют доказа-
тельств того, что именно эти слова дей-
ствительно принадлежат тем, кому их 
приписывают.  

Святитель Николай Японский в сво-
ем дневнике (запись от 26 октября 1880 
года) о китайском народе писал: «Вот 
народ-то будущего, величайшего из 
всех судеб, достававшихся на долю дру-
гих народов. Великий народ, и теперь 
бы могущий задавить весь свет, – а как 
он мирен! Негде жить ему – а разве он 
подумал о завоевании Кохинхины, Сиа-
ма, Бирмы? Какой же другой народ на 
свете удержался бы? Из европейских 
ни об одном и представить себе это-
го нельзя». В истории Китая, как и в 
истории любой страны, конечно, были 
захватнические и оборонительные 
войны, но в целом святитель Николай 
Японский прав: по сравнению с количе-
ством завоевательных войн некоторых 
европейских государств Китай можно 
назвать мирным народом.   

Цитата, которую я поставил эпигра-
фом к данному рассуждению, принад-
лежит человеку, который как никто 
другой разбирался в важности раз-
вития Православия в Китае как для 
будущего России, так и для будущего 
Православия в мире. Отец Иннокен-
тий (Фигуровский) тридцать пять лет 
своей жизни посвятил миссионерской 
деятельности в Поднебесной. В 1896 
году он был назначен на должность 
начальника Русской Духовной Миссии 
в Пекине, где ему пришлось восста-
навливать разрушенное боксерским 
бунтом хозяйство. Он основал первую 
в Китае женскую православную мона-
шескую общину, в 1920 году встречал 
в Пекине тела алапаевских мучени-
ков. В 1928 году был возведен в сан 
митрополита Пекинской и Китайской 
епархии.  Скончался в 1931 году, похо-
ронен в склепе у церкви Всех Святых 
Мучеников на территории Духовной 
Миссии в Пекине (ныне там располага-
ется посольство России). Так почему же 
такой авторитетный человек придавал 
огромное значение Китаю для Право-
славия и беспокоился о России в этой 
связи? Думаю, корни этого беспокой-
ства лежат не в области мистических 
страхов перед нашествием китайцев, а 
в духовной заботе и апостольском рве-
нии о просвещении светом истинной 
веры заблудших овец.   

К сожалению, мирный по духу 
китайский народ в большинстве своем 
не знает Христа.  Не станем выяснять, 
какие философские и религиозные 
течения господствуют в Поднебесной, 
там слишком много всего намешано. 
От конфуцианства и даосизма, буд-
дизма, ислама, до местных культов, 
многобожия, язычества, шаманизма и 
атеизма. Представителей христианства 
в Китае  незначительное количество, а 
Православие там признано как религия 
русского национального меньшинства в 
специальных автономных районах.  

Вот что пишет об истории распро-
странения в Китае Православия всезна-
ющая Википедия: 

«На данный момент о распростране-
нии православного вероучения среди 

жителей Китая можно говорить лишь 
относительно, хотя его история в Китае 
судя по всему началась еще в первые 
века нашей эры, а представители рус-
ской православной традиции на терри-
тории Китая присутствуют как мини-
мум с ордынских времен, когда русские 
служили в гарнизоне одной из ордын-
ских столиц – Ханбалыка, будущего 
Пекина. С ХVII века присутствие пра-
вославных, пусть и в незначительном 
количестве, становится постоянным, 
преимущественно в пограничных реги-
онах империи – в виде военнопленных, 
послов и купцов.  

Современная история православия в 
Китае началась в конце ХVII века, когда 
плененные в 1684 году китайской арми-
ей казаки крепости Албазин во главе со 
священником Максимом Леонтьевым 
были увезены в Пекин и основали там 
русскую общину. Для их окормления, а 
также для развития российско-китай-
ских отношений в Пекине в 1972 году 
была основана Русская духовная мис-
сия. Образованная в 1956 году реше-
нием Священного Синода Московского 
Патриархата Китайская Автономная 
Православная Церковь в конце 1960-
х годов практически прекратила свое 
видимое существование и де-юре не 
восстановлена до сего времени, хотя 
Московский Патриархат продолжает 
считать ее существующей. 

По данным митрополита Илариона 
(Алфеева) в Китае насчитывается до 15 
тысяч православных». 

Печально, что за столь огромный 
исторический период Православие в 
Китае практически не распространи-
лось. Может быть, не было просветите-
лей-миссионеров? Были, даже святые 
люди служили там не один год. Свя-
титель Иоанн (Максимович), архиепи-
скоп Шанхайский и Сан-Францисский 
служил в Шанхае пятнадцать лет (с 
1934 по 1949 годы). Были и православ-
ные школы, рукополагали и священ-
ство из местных жителей. В 50-х годах 
прошлого века Пекинская миссия была 
преобразована в Китайскую Православ-
ную Церковь, были рукоположены два 
китайских епископа, полтора десятка 

китайских священников. К сожале-
нию, 60-е годы, их еще называют годы 
«культурной революции», практически 
уничтожили все, что было создано Пра-
вославными миссионерами на земле 
Китая. Вот что рассказал о том периоде 
последний священник Православной 
Церкви в Китае, рукоположенный еще 
во времена Пекинской Духовной Мис-
сии, митрофорный протоиерей Михаил 
Ли (интервью опубликовано на сайте 
«Православие.ру» 2 апреля 2015г.): 

«Нехорошее было время. Русская 
Духовная Миссия была закрыта. Выгна-
ли всех прихожан. Мы все потеряли. 
Мы ведь тогда жили на церковной 
квартире. Нас выселили и дали очень 
маленькую комнату, без кухни, без 
электричества, без уборной. Там двад-
цать лет с четырьмя детьми жили. Меня 
заставили работать в каменоломне, где 
я должен был добывать по тонне кам-
ня в сутки. Трудно, трудно. Затем дали 
свободу. 

В 1986 году открыли православный 
храм в Харбине. Мне трижды предлага-
ли там служить. Но там люди из орга-
нов следили, вызывали, спрашивали 
о прихожанах: что они говорили? Что 
делали? Мне это было не по душе, я не 
хотел в этом участвовать. И я не стал 
служить там. Но один прихожанин из 
Харбина рассказал владыке Иларио-
ну (Капралу) из Русской Зарубежной 
Церкви, он тогда был в Австралии, 
что отец Михаил Ли еще жив, в Шан-
хае сейчас. И владыка пригласил меня, 
помог с переездом, и я стал служить в 
Австралии».  

В мае 2015 года в новостях появилось 
следующее сообщение (опубликовано 
на сайте «Седмица.ру»): 

«В Китае впервые за более чем 
полвека разрешено рукоположить в сан 
китайского православного священника. 
Об этом корр. ТАСС сообщил в воскре-
сенье председатель Отдела внешних 
церковных связей Московского Патри-
архата митрополит Волоколамский 
Иларион… 

«Мы провели очень конструк-
тивные переговоры с Государствен-
ным управлением по делам религии 
КНР. Договорились о рукополо-
жении в сан этнического китайца, 
который несколько лет учился в 
России. Надеемся, что он будет слу-
жить в Харбине и действующий там 
Покровский храм станет по-настоя-
щему действующим. До сих пор там 
не было священника. Теперь, даст 
Бог, появится священник», — сказал 
владыка Иларион. 

«Мы также договорились о том, что 
еще двое студентов будут учиться у нас 
с перспективой их возможного руко-
положения, - добавил он. – Но я наде-
юсь, что Православие в Китае с Божией 
помощью будет развиваться»». 

О том, как сейчас обстоят дела с пра-
вославной миссией в Китае, я узнал из 
записок протоиерея Дионисия Позд-
няева, который является настоятелем 
прихода святых первоверховных апо-
столов Петра и Павла в небольшом 
домовом храме, расположенном на 12 
этаже одного из небоскребов в центре 
Гонконга (опубликованы в 2017 г. на 
сайте «Православие.ру»): 

«…Китайское общество сегодня пере-
живает быстрый процесс трансформа-
ции, который сопровождается кризис-
ными явлениями. На этом фоне многие 
в Китае интересуются вопросами веры. 
Православие для китайцев – нечто 
новое и малознакомое (по сравнению 
с католицизмом и протестантизмом). 
Именно в силу своей новизны оно име-
ет шанс на развитие. В Китае нет запре-
та на исповедование православия, как 
ошибочно полагают многие. Проблема 
лишь в недостаточном объеме и огра-
ниченной доступности материалов о 
православии, а также в невозможно-
сти для китайцев регулярно посещать 
храмы и богослужения. Тем не менее, 
китайцы часто осознанно и охотно 
принимают Крещение в Православной 
Церкви. По большому счету, речь сей-
час идет о том, чтобы о православии 
для китайцев мы могли рассказать на 
доступном для них языке, в широком 
смысле этого слова». 

«Иногда меня спрашивают о том, 
— продолжает протоиерей Дионисий 
Поздняев, – что Русская Православная 
Церковь получает от развития право-
славия в Китае. Казалось бы, в России 
немало таких проблем, которые мы 
должны были бы решить, работая пре-
жде всего у себя дома. Миссионерство 
– в самой природе Церкви, дух его – в 
словах Спасителя, благословляющего 

апостолов «научить все народы». Пра-
вославие в Китае – это такая задача, на 
решении которой мы можем понять, 
остался ли миссионерский потенциал 
в Русской Православной Церкви, оста-
лись ли силы, умение, желание к этому 
стремиться. Если мы на этом пробном 
камне поймем, что внутренний потен-
циал есть, это скажет нам, что Русская 
Православная Церковь жива и сильна». 

От себя добавлю, что этот «пробный 
камень» еще и широкое поле для дея-
тельности миссионеров. И речь тут не 
о данных статистики – кого больше, 
сколько крестилось, а о самом доро-
гом, что может быть у человека на этом 
свете – об обретении истиной веры в 
Господа нашего Иисуса Христа.  

С 1990 по 1992 года я служил на 
заставе русско-китайской границы 
в Приморском крае. За эти два года 
пограничниками нашей заставы было 
задержано около сорока нарушите-
лей с китайской стороны, в основном 
это были собиратели диких растений. 
Каково же было мое удивление, когда, 
демобилизовавшись, я посетил рынок 
города Уссурийска в целях приобрете-
ния гражданской одежды и увидел, что 
практически весь товар и большинство 
торговавших были из Китая. До армии 
я посещал этот рынок не один раз (в 
городе проживали мои дед и бабушка), 
это были времена СССР и на рынке тор-
говали в основном местные производи-
тели и цыгане. 

С тех пор в наших городах появилось 
много китайских переселенцев. Они 
несут свою культуру и традиции к нам 
в Россию. Китайские фонарики, драко-
ны, гороскопы, чего только не появи-
лось на наших просторах. Изображения 
китайских иероглифов можно видеть 
не только на вывесках многочисленных 
ресторанов и рынков, но и татуиро-
ванными на телах людей. Секции ушу 
прочно обосновались в наших спортза-
лах.  Столь популярная, привитая нам 
и быстро укоренившаяся традиция счи-
тать символом нового года какое-либо 
животное тоже идет из Китая. Может 
быть, это нашествие и имел в виду 
архимандрит Иннокентий (Фигуров-
ский). Не военное вторжение, а тихое и 
мирное наполнение России китайской 
культурой, философией и религией. 
Вот почему еще так важно нести Право-
славие в Китай, чтоб наш великий вос-
точный сосед со временем не поглотил 
нашу веру и наши традиции в самой 
прекрасной стране на свете. 

Виктор Малеванный
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Сколько раз бывает в жизни встреча 

Удивительная штука – жизнь. В ней 
так тесно переплетаются добро и зло, 
любовь и ненависть, радость и грусть, 
счастье и боль. Вот совсем недавно в 
одной семье родился маленький чело-
вечек, там радость и счастье. А в дру-
гой семье умирает совсем еще молодой 
человек, там боль и грусть. В одно и то 
же здание городского ЗАГСа заходят 
влюбленные молодые люди, чтобы 
создать новую семью, и в это же зда-
ние заходят раздраженные, обижен-
ные пары, чтоб развестись, расстаться 
навсегда. Удивительная штука – жизнь.  

Сколько разных встреч бывает в 
жизни: приятных и не очень, волшеб-
ных и ужасных, дорогих и таких, что 
лучше бы и не было, но не о них теперь. 
В рамках этого очерка, в преддверии 
православного праздника Сретения 
Господа нашего Иисуса Христа, я 
хотел бы поговорить о самой важной 
встрече в жизни каждого человека – о 
встрече с Богом, а также постараться 
разобраться, сколько раз в жизни чело-
век встречается с Богом: один, два, три, 
только по воскресениям или каждый 
день, каждый миг.  

Пожалуй, лучшее, что я читал об 
этом празднике и о встрече человека 
и Бога, – это «Письма о двунадесятых 
праздниках» митрополита Вениами-
на (Федченкова). С вашего позволения 
я приведу некоторые цитаты из этого 
произведения. 

«Встреча… Это слово – хорошо; но 
для нас, грешных, оно несколько воль-
но: встречаются равные. А здесь более 
подходящее славянское слово «срете-
ние», ибо оно говорит о выхождении 
меньших навстречу большему, людей, 
встречающих Бога». 

Прочитав эти строки, я задумался 

о том, насколько богат русский язык в 
сочетании со славянским языком. Если 
на русском языке, на языке величай-
ших поэтов А.С. Пушкина, М.Ю. Лер-
монтова, А.А. Блока и еще бесконечного 
множества поэтов и литераторов мож-
но так богато описать любое событие, 
выразить любые чувства. То в сочета-
нии со славянским языком пред нами 
предстает безграничный океан красоты 
и полноты слова. 

«Если мы вдумаемся в славянское 
слово «сретение», тогда присоеди-
нится еще и новое впечатление, и 
радость соответственно увеличит-
ся, – и в нее привносятся новые эле-
менты: почитания, благоговения, 
восторга. А сверх того еще и чувство 
благодарности за милость встречи: 
«сподобился», «слава Богу!»». 

«Человечество, удаленное от 
Бога за непослушание, теперь снова 
видится с Ним и – и радуется! Осо-
бенно потому, что оно принято так 
ласково, милостиво: это изображает-
ся принятием Богомладенца на руки 
Симеону, в его объятия… 

Эта встреча произошла в храме, в 
церкви. Именно здесь наиболее всего 
встречается Бог с человеком. Конеч-
но, можно молиться и помнить о Боге 
везде, ибо Он вездесущ: но в храмах Он 
является особенно ясно». 

Как это верно отметил Митрополит 
Вениамин (Федченков). Наша встреча с 
Господом Богом может произойти вез-
де, где угодно: в многолюдной толпе, за 
столиком в кафе, на больничной койке, 
у гроба близкого человека, в библиоте-
ке, но принимаем Таинство Крещения 
мы в храме (конечно, бывают и исклю-
чительные случаи).  

Также, после наших грехопадений, 
отступлений от Бога, нарушений Его 
заповедей мы спешим в храм на испо-
ведь, чтоб, очистив душу покаянием, 
вновь приступить к Таинству Прича-
стия и соединится с Богом. 

А когда мы молимся – дома или в 
пути, в храме или на улице – мы также 
встречаемся с Богом, общаемся с Ним 
(если, конечно, это не простое вычиты-
вание положенных правил, а искреннее 
общение).  

Значит, как мне кажется, встречаем-
ся с Богом мы не раз и не два, а столько 
раз, сколько раз мы искренне, по-насто-
ящему молимся, каемся, причащаемся.  

Конечно, у каждого из нас своя доро-

га, своя первая встреча с нашим Твор-
цом и Создателем. Но в дальнейшем 
это общение, этот узкий и тернистый 
путь все чаще и чаще приводит нас в 
наши храмы, а кого-то и в монастыри.  

Каждый знает, что с тем, кого мы 
любим, хочется общаться чаще и боль-
ше. И чем больше мы узнаем и заин-
тересовываемся в человеке, тем креп-
че привязываемся к нему. А уж ежели 
Господь сподобил нас прикоснуться 
к этому бесконечному и сладостному 
Таинству общения с Ним, то и встре-
чи наши будут все чаще и чаще, они 
никогда не завершатся, а будут подкре-
пляться нашей верой, нашей надеждой 
на вечное общение с Ним в Царствии 
Небесном. Дай Бог, нам только его 
сподобиться. 

И закончить я хотел бы словами 
Митрополита Вениамина (Федченкова): 

«Братия! Чтобы встретить нам 
радостно Господа во второе и славное 
Его пришествие, научимся встречать 
Его здесь – ежегодно в праздник Сре-
тения и во все праздничные и воскрес-
ные дни» – своим посещением богослу-
жений, – «и особенно во Святых Тай-
нах, то есть будем с великою верою и 
с сердцем сокрушенным и смиренным 
приступать к Святой Чаше. Для тех, 
которые обыкли достойно встречать 
Его здесь, в нынешнем веке, не страш-
но будет и сретение Его во второе и 
славное Его пришествие». 
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По горизонтали

О Ком говорила пророчица Анна 
всем, ожидавшим избавления в 
Иерусалиме? (Лк.2:37-38) (12)

1

Что по закону полагалось принести 
родителям новорожденного в 
благодарность Богу? (6)

8

В чем Пресвятая Богородица не 
имела нужды, ибо неискусомужно 
родила Источник чистоты и святости, 
но по смирению подчинилась 
предписанию закона? (8)

9

Откуда пришло Святое Семейство в 
храм? (7)

12

По вертикали

Византийский летописец, писавший 
об установлении праздника Сретения 
Господня. (7)

2

Евангелист, от которого мы узнаем о 
событии Сретения Господня. (4)

3

Слова из книги какого пророка 
вызвали сомнение у святого 
Симеона, согласно Преданию? (5)

4

Богослужение суточного круга, на 
котором поется Песнь святого 
Симеона. (7)

5

Египетский царь, поручивший ученым 
толковникам перевод Священного 
Писания. (8)

6

1 О Ком говорила пророчица Анна 
всем, ожидавшим избавления в 
Иерусалиме? (Лк.2:37-38) (12)

8 Что по закону полагалось 
принести родителям 
новорожденного 
в благодарность Богу? (6)

9 В чем Пресвятая Богородица не 
имела нужды, ибо неискусомужно 
родила Источник чистоты 
и святости, но по смирению 
подчинилась предписанию закона? 
(8)

12 Откуда пришло Святое Семейство 
в храм? (7)

13 Кто, согласно Преданию, 
остановил руку святого Симеона и 
уверил его, что он не умрет, пока не 
убедится в истинности 
пророчества, которое он 
переводил? (5)

15 Как переводится славянское 
слово «Сретение» на современный 
русский язык? (7)

16 Император, установивший в VI в. 
праздник Сретения Господня. 
(5)

17 Таинство, во время которого 
читается молитва святого Симеона 
«Ныне отпущаеши». (8)

19 Святитель, проведший в затворе 
22 года, писавший: «В лице 
Симеона весь Ветхий Завет, 
неискупленное человечество, с 
миром отходит в вечность, уступая 
место христианству». (6)

22 Какое слово хотел заменить 
святой Симеон словом «Жена»? (4)

23 Через какого пророка Бог дал 
евреям закон, по которому 
родители должны были приносить 
в храм для посвящения Богу 

своих первенцев на 40-й день после 
рождения? (6)

24 Знаменитая паломница IV в., из 
свидетельств которой мы знаем о 
праздновании Сретения Господня в 
древней Церкви. (6)

25 Кого ожидал богоизбранный 
народ до явления Иисуса миру? (6)

26 Имя преподобного, епископа 
Маиумского, составившего один из 
канонов праздника 
Пятидесятницы. (5)

27 Благочестивая вдова, старица 
восьмидесяти четырех лет, 
узнавшая Спасителя. (4)

28 Ей сказал святой Симеон: «Тебе 
Самой оружие пройдет душу, да 
откроются помышления многих 
сердец» (Лк.2:35). (10)

29 Чьей дочерью была пророчица 
Анна? (6)

Виктор Малеванный

P.S. А еще праздник Сретения – 
это и праздник нашего журнала 
и нашего молодежного клуба, 

которые носят название «Встреча». 
Каждый раз, когда мы собираемся 

в клубе – это новая встреча, 
каждый раз, когда выпускается 

новый номер журнала – это новая 
встреча, каждый раз, когда я стучу 
на клавиатуре новый очерк – это 

моя маленькая новая встреча 
с вами, дорогие читатели. Так 

что хоть романс «Только раз» и 
прекрасен, гениален и уникален, 
но в главном он не прав. Встреча 

наша не только раз, и, дай Бог, чтоб 
наших встреч было больше.

2 Византийский летописец, 
писавший об установлении 
праздника Сретения Господня. (7)

3 Евангелист, от которого мы узнаем 
о событии Сретения Господня. (4)

4 Слова из книги какого пророка 
вызвали сомнение у святого 
Симеона, согласно Преданию? (5)

5 Богослужение суточного круга, 
на котором поется Песнь святого 
Симеона. (7)

6 Египетский царь, поручивший 
ученым толковникам перевод 
Священного Писания. (8)

7 Как называется перевод, над 
которым работали 72 толковника и 
среди них - святой Симеон? (11)

10 В каком городе возник праздник 
Сретения Господня? (9)

11 С событием Сретения Господня 
связана икона Пресвятой 
Богородицы, именуемая «... злых 
сердец». (9)

14 Прозвище благочестивого 
праведника Симеона, встретившего 
Святое Семейство в храме. (11)

17 Кем, по преданию, был святой 
старец Симеон? (7)

18 Событие, в 40-й день после 
которого Богомладенец был 
принесен в храм. (9)

20 Событие, на 32-й день после 
которого, Младенца Иисуса Христа 
принесли в храм Его родители. (9)

21 Прозвище преподобного Иоанна, 
написавшего один из канонов 
праздника Сретения Господня. (8)

По горизонтали

Ответы на вопросы кроссворда ищите на 
страницах следующего номера журнала «Встреча».

По вертикали
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ДЕТСКАЯ СТРАНИЧКА  ЛИЧНАЯ ВСТРЕЧА 

Подготовка к Великому посту
Николай Японский 

Родился Ваня Касаткин (мирское 
имя) 1 августа 1836 года в Смоленской 
губернии, отец его был диаконом. Пяти 
лет от роду Ваня потерял мать. В те вре-
мена дети, в основном, шли по стопам 
родителей, и Иван не был исключени-
ем. Окончив духовное училище и духов-
ную семинарию, Иван Касаткин посту-
пил в Санкт-Петербургскую духовную 
академию. 24 июня 1860 года в акаде-
мическом храме Двенадцати Апостолов 
епископ Нектарий совершил постриже-
ние его в монахи с наречением имени 
Николай. В день памяти первоверхов-
ных апостолов Петра и Павла, 29 июня, 
инок Николай был посвящен во иеро-
диакона, а 30 июня – в престольный 
праздник академического храма – в 
сан иеромонаха. Мы видим, что первые 
труды молодого  священнослужителя 
тесно связаны с апостолами, что, несо-
мненно, неспроста, ведь у Бога ничего 
случайного не бывает. 

По собственному желанию отец 
Николай был назначен в Японию, 
настоятелем консульского храма горо-
да Хакодате. Сначала проповедь Еван-
гелия в Японии казалась совершенно 
немыслимой, ведь это очень консерва-
тивная и обособленная страна, располо-
женная на островах, на самом дальнем 
востоке. По словам самого отца Нико-
лая, «тогдашние японцы смотрели на 
иностранцев, как на зверей, а на хри-
стианство, как на злодейскую церковь, 
к которой могут принадлежать только 
отъявленные злодеи и чародеи».  Отец 
Николай вспоминал, как один саму-
рай, проходя мимо, всегда смотрел на 
него с нескрываемой злобой, а когда 
Николай спросил его, почему он так 
смотрит, японец ответил: «Была б моя 

воля, изрубил бы тебя на куски своим  
мечем».  Вот так встретила просветите-
ля Япония. 

Восемь лет ушло на то, чтобы изу-
чить страну, народ, язык, нравы, обы-
чаи тех, среди кого предстояло пропо-
ведовать свет Истины, и к 1868 году 
паства отца Николая насчитывала уже 
около двадцати японцев. В конце 1869 
года иеромонах Николай в Петербурге 
доложил Синоду о результатах своей 
работы. Было принято решение «Обра-
зовать для проповеди между японски-
ми язычниками Слова Божия особую 
Российскую Духовную Миссию». 

Отец Николай был возведен в сан 
архимандрита и назначен начальни-
ком этой Миссии. Вернувшись в Япо-
нию, будущий святитель передал Хако-
датскую паству иеромонаху Анатолию, 
а сам перенес центр Миссии в столицу 
Японии – город Токио.  

В 1871 году в стране началось гоне-
ние на христиан, многие подвергались 
преследованиям (в том числе первый 
православный японец, знаменитый 
впоследствии миссионер-священник 
Павел Савабе). Только к 1873 году гоне-
ния прекратились, и стала возможна 
свободная проповедь христианства. 

В тот же год архимандрит Николай 
приступил к строительству в Токио 
церкви и школы на пятьдесят человек, 
а затем и духовного училища, кото-
рое в 1878 году было преобразовано в 
семинарию. 

В 1874 году в Токио прибыл Преосвя-
щенный Павел, епископ Камчатский, 
чтобы рукоположить во священный сан 
рекомендуемых архимандритом Нико-
лаем кандидатов из местного населе-
ния. К этому времени при Миссии в 
Токио действовали четыре училища 
– катехизаторское, семинарское, жен-
ское, причетническое, а в Хакодате два 
– для мальчиков и девочек. 

Во второй половине 1877 года Мис-
сией стал регулярно издаваться журнал 
«Церковный вестник». К 1878 году в 
Японии насчитывалось уже 4115 хри-
стиан, существовали многочисленные 
христианские общины. Богослуже-
ние и преподавание на родном языке, 
издание книг религиозно-нравствен-
ного содержания – вот средства, кото-

рые позволили Миссии добиться за 
короткий срок столь значительных 
результатов. 

30 марта 1880 года в Троицком собо-
ре Александро-Невской Лавры состоя-
лась хиротония архимандрита Николая 
во епископа. Вернувшись в Японию, 
святитель с еще большим усердием стал 
продолжать свои апостольские труды: 
завершил строительство собора Вос-
кресения Христова в Токио, принялся 
за новый перевод богослужебных книг, 
составил на японском языке особый 
православный Богословский словарь. 

Большие испытания выпали на 
долю святителя и его паствы в пери-
од русско-японской войны. За свои 
подвижнические труды в эти тяжелые 
годы он был удостоен возведения в сан 
архиепископа. 

В 1911 году исполнилось полве-
ка с тех пор, как молодой иеромонах 
Николай впервые ступил на япон-
скую землю. К тому времени в 266 
общинах Японской Православной 
Церкви было 33 017 христиан, 1 архи-
епископ, 1 епископ, 35 священников, 
6 диаконов, 14 учителей пения, 116 
проповедников-катехизаторов. 

3 февраля 1912 года, на 76-м году 
жизни, просветитель Японии архиепи-
скоп Николай мирно отошел ко Госпо-
ду. Священный Синод Русской Право-
славной Церкви 10 апреля 1970 года 
вынес акт о прославлении святителя в 
лике равноапостольных, ибо в Японии 
святой уже давно был чтим как вели-
кий праведник и молитвенник пред 
Господом. 

Вот так, дорогие читатели, мы 
немного соприкоснулись с жизнью и 
трудами нашего великого соотечествен-
ника, Равноапостольного  Николая 
Японского (Касаткина). Мне кажется, 
что  его великий труд по просвещению 
язычников в такой сложной стране, как 
Япония, несомненно, достоин удивле-
ния и славы. Давайте, друзья, будем 
помнить и чтить наших великих и свя-
тых соотечественников. 

Статья подготовлена 
Виктором Малеванным 

Использованы материалы право-
славного сайта azbyka.ru

16 февраля Православная Церковь чтит память Равноапостольного Николая, 
архиепископа Японского.  Давайте немного вспомним о его жизни и трудах. 

Перед Великим постом Православная Церковь установила, дорогие ребята, 
несколько дней, на богослужениях которых мы вспоминаем отдельные евангельские притчи. 

Один из таких дней – «Неделя о мытаре и фарисее» (17 февраля). 

Чтобы фарисеи, да и мы с вами не 
гордились, Иисус Христос рассказал вот 
какую притчу: 

Два человека вошли в храм помо-
литься: один фарисей, а другой мытарь. 
Вы знаете, что фарисеи считали себя 
чуть не святыми, а мытари, сборщики 
податей, были грешниками. Фари-
сей, став, разумеется, впереди всех, 
стал молиться вот как: «Боже! Благо-
дарю Тебя, что я не такой, как другие 
люди: не грабитель и не обидчик, как 
этот мытарь. Пощусь два дня в неделю, 
жертвую десятую часть из того, что 
получаю!» А мытарь стал у порога и 
не смел даже глаза поднять к небу, он 
бил себя в грудь и говорил: «Боже! Будь 
милостив ко мне грешному! Господи! 
Прости меня грешного!» 

И мытарь вернулся домой оправ-
данным (Бог услышал его молитву и 
простил его), а молитву фарисея нет. 
Он не молился, а хвастал перед Богом 
своими добрыми делами. Всякий, кто 
возвышает себя, много о себе думает, 
будет унижен, а кто сам себя унижает, 
не гордится, тот возвысится. 

Дети, если вы и в самом деле хотите 
быть лучше, прилежнее, скромнее 
и умнее других, не возноситесь, не 
думайте, что вы лучше, а другие люди 
хуже вас. Это грех, который Бог не 
любит и который погубит вас. 

24 февраля, придя в храм, мы 
опять услышим притчу Господню, 
которая продолжает наш путь к Вели-

осознал, что совершил огромную 
ошибку, уйдя из родительского дома. 
Он вдруг понял, как много горя причи-
нил своему отцу. И тогда он сказал: 
«Сколько наемников у отца моего 
избыточествуют хлебом, а я умираю 
от голода. Встану, пойду к отцу моему 
и скажу ему: "Отче, я согрешил против 
неба и пред тобою и уже недостоин 
называться сыном твоим; прими меня 
в число наемников твоих!"». 

Но когда юноша только подходил 
к дому, отец, заметив его, выбежал 
навстречу и крепко сжал в объятиях. 
Он велел слугам, чтобы те принесли 
лучшую одежду для вернувшегося 
сына, и даже устроил настоящий пир 
по такому радостному событию! 

Однако старший сын, увидев, что его 
брат прощен, возмутился. Он с обидой 
сказал отцу, что не понимает, почему 
тот так радуется возвращению брата, 
который так нехорошо поступил в свое 
время и столько горя принес семье. 
Но отец объяснил, что его блудный 
сын согрешил, но теперь раскаялся, и 
именно этому следует радоваться... 

Эта притча, мой дорогой друг, дает 
нам сразу два драгоценных урока. 
Первый — Бог всегда прощает греш-
ника, даже если нам самим кажется, 
что простить нас невозможно. А второй 
— нужно радоваться, когда кто-то 
искренне кается, и не припоминать ему 
прошлые обиды, как это делал старший 
сын.

кому посту. В этот день 
совершается богослуже-
ние «Недели о блудном 
сыне».  

У христиан одна из 
любимых притч Иисуса 
Христа — о блудном 
сыне. А всё потому, что 
она дает надежду на 
прощение даже тем, кто 
сделал что-то совсем уж 
нехорошее. 

Итак, у одного чело-
века было два сына, и, 
как водится, братья были 
совершенно разные по 
характеру. Старший во 
всем помогал отцу и не 
смел его ослушаться. Младший же 
хотел лишь развлекаться и ни о чем не 
заботиться. Поэтому он попросил отца 
разделить наследство и выдать ему его 
часть. 

Какая дерзость, можешь подумать 
ты, мой дорогой друг! И будешь совер-
шенно прав. Но отец решил еще при 
жизни отдать часть того, чем владел, 
своему непутевому сыну, как тот и 
просил. 

Что же из этого вышло? Конечно, 
молодой человек пустился в разгуль-
ную жизнь, ушел из родительского 
дома и совсем скоро потратил абсо-
лютно всё. Кроме того, в стране, где он 
теперь остался без средств, наступил 
голод, и ему всё же пришлось начать 

работать. Взяли его 
пастухом свиней. Труд 
этот был тяжелый и для 
сына небедного человека 
совсем уж непривыч-
ный. Чтобы не умереть 
с голоду, он готов был 
даже питаться стручками 
рожкового дерева, кото-
рые обычно ели свиньи, 
но даже такой скудной 
пищи ему не хватало. 

И только сейчас, когда 
вокруг не стало друзей, 
с которыми он когда-то 
тратил свое состояние, 
весело проводя время, 
блудный сын наконец-то 
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

ПРИГЛАШАЕМ В ПАЛОМНИЧЕСТВО 2018-2019 гг.
МЕСЯЦ ДАТА МАРШРУТ ПОЖЕРТВОВАНИЕ

январь-
февраль 28-07 Италия православная – (Милан-Бари -Рим-Ланчано) 65000 +виза

февраль 22-25 Томск православный 9000 руб.

март 3-10 Москва православная + Троице-Сергиева лавра 25000 руб.

май 1-12 Оптина пустынь 42000 руб.

май-июнь 31-10 Дивеево, к батюшке Серафиму + Муром + Санаксары 25000 руб.

июль 14-23 Екатеринбург (Царские дни) 20000 руб.

июль 26-28 Сплав по Мане (для взрослых и детей) 4700 руб.

август 3-4 Енисейск православный 4200 руб.

август 23-27 Иркутск православный 9900 руб.

сентябрь уточняется Валаам + Санкт-Петербург уточняется

октябрь уточняются Казань уточняется

Справки по тел.: 8-962-076-41-78 (Наталья)  Группа ВК: https://vk.com/palomnik2018

КУЛИНАРНАЯ СТРАНИЧКА

Паломническая служба Введенского храма г. Сосновоборска 
приглашает совершить 

с 11 по 18 марта 
ПАЛОМНИЧЕСТВО в духовный центр России – 

Троице-Сергиеву Лавру, 
а также в столицу нашей Родины –

 г. Москву 

В программе:

 Троице-Сергиева Лавра, 

Гефсиманский скит (4 дня)

 Даниловский монастырь 

(самый первый монастырь Москвы)

 Новоспасский монастырь 

(усыпальница бояр Романовых, 

икона Богородицы Всецарица)

 Покровский монастырь 

(мощи св. Матроны Московской)

 Храм Христа Спасителя

 Храмы Красной площади 

и многое другое...

В стоимость 26000 р. входит: 
авиаперелет Красноярск-Москва-Красноярск, транспортное 

обслуживание, проживание в г.Сергиевом Посаде, 
проживание в г.Москве, экскурсионное сопровождение, 

сопровождение православного гида
+796220764178 (Наталья)
+79135197542 (Анастасия)

Последний месяц зимы. Хочется согреться под лучиками солнышка. 
Но оно еще не такое теплое, поэтому согреваем родных людей своей заботой и любовью. 

С вами готовила Елена Курьянова

Горячий напиток 
с мандаринами, медом 

и имбирем 

 Ингредиенты: 
Мандарин - 1 шт. 
Мёд - 1 ч.л. 
Имбирь свежий по вкусу 
Вода горячая кипячёная - 150 мл 

 Приготовление: 
Мандарин тщательно вымыть 
под проточной водой, обсушить, 
разрезать пополам и очистить. 
Добавить в чашку измельчённый имбирь, мандарины, мёд 
и влить горячую воду, накрыть чашку и дать напитку насто-
яться в течение нескольких минут. Будьте осторожны, чтобы 
не обжечься, так как острота имбиря усиливается от горячей 
воды и свежести мандарина. 
В зависимости от личных предпочтений вы можете заме-
нить имбирь корицей или мятой, также откорректируйте 
сладко-кислый вкус напитка в соответствии со своими пред-
почтениями, добавляя или уменьшая количество мёда или 
сахара. Если мандарины не отличаются сладостью и арома-
том, не лишним будет добавить в чашку пару долек апель-
сина для вкуса, также плотные цитрусовые можно нарезать 
чуть более мелкими кусочками для лучшей отдачи сока и 
аромата напитку. 

Овсяное печенье  
(как в детстве) 

 Ингредиенты: 
Овсяные хлопья - 50 гр. 
Отруби - 1 ст. л. 
Яйцо - 1 шт. 
Банан - 1 шт. 
Оливковое масло (у меня подсол-
нечное) - 1 ст. л. 
Разрыхлитель – 0,5 ч.л. 
Корица, ванилин - по вкусу 
Горький шоколад (у меня шоко-
ладные капли для выпечки) - 1-2 дольки 
Орешки (у меня миндаль) - по количеству печенек. 

 Приготовление: 
1. Размять банан вилкой, а шоколад порезать ножом на 
мелкие кусочки. 
2. К банану добавляем все составляющие и шоколад. Хоро-
шенько перемешиваем. 
3. Ложкой выкладываем на противень, застеленный бумагой. 
В середину вдавливаем орешек. 
4. Выпекать в духовке при 200 градусах около 20 мин. 

И как всегда: «Господи, благослови!» 

Имбирно-медовый сбитень 

 Ингредиенты: 
500 мл воды
3 ст. л. меда
1/3 ч. л. имбиря
1/2 лимона
1/2 ч. л. мяты
немного корицы и гвоздики по 
вкусу

 Приготовление: 
Натереть цедру и выжать сок из половинки лимона. Довести 
воду до кипения и снять с огня.
Добавить пряности, сок, цедру лимона, мед и перемешать.
Накрыть крышкой или перелить в термос и настаивать напи-
ток в течение 30 минут, перед употреблением процедить. 

Песочное печенье 

 Ингредиенты: 
Яйцо куриное 2 штуки
Сахар 200 г
Гашеная сода 1 чайная ложка
Сливочное масло 200 г
Пшеничная мука 450 г

 Приготовление: 
1. Взбиваем яйца и сахар. 
2. В яично-сахарную смесь добавляем мягкое сливочное 
масло, перемешиваем. 
3. Гасим соду. 
4. Вмешиваем просеянную муку.
5. Получившееся тесто отправляем в холодильник на 20 
минут. 
6. Раскатываем тесто толщиной 5–7 мм. 
7. Выпекаем 12–15 минут при 180 градусах
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Богослужения
Православный 
клуб «Встреча»

Православная 
библиотека

Воскресные 
школы Соц.работа

Пн. 

Вт.
19.00

воскресная школа 
для взрослых
(Закон Божий)

Ср.

12.00
Молебен* в часовне

16.00
вечернее богослужение 

в храме**

19.00 
Акафист* Божьей 

Матери «Воспитание»
(в храме)

13.00-17.00 
выдача литературы

15.00 
Азбука* православия

Чт.

8.30
утреннее богослужение

16.00 
вечернее богослужение

• Киноклуб
• Лекторий
• Совместный отдых
• Совместная молитва
* Вопросы по тел.: 
+7 913 1930017

13.00-17.00 
выдача литературы

15.00
Евангельские чтения

Пт.

8.30
утреннее богослужение

16.00 
вечернее богослужение

19.00 
огласительные беседы перед 

Крещением

13.00-17.00 
выдача литературы

18.00-19.00 
Консультация 

соц.работника*

по адресу: 
9-ой Пятилетки, 

5 - оф.18

Сб.

8.30
утреннее богослужение

16.00 
вечернее богослужение

11.00-12.30
детская 

воскресная школа

Вск.
8.30

утреннее богослужение

12.00
Евангельские чтения

17.00
Благотворительные 

мастер-классы к 
ярмарке**

11.00-14.45
детская 

воскресная школа 

ссылка на страничку  

в Интернете 
https://vk.com/
public140565102

У
то

чн
ен

ия
: *1-ая среда – молебен покаянный,

2-ая, 3-ая и 4-ая – молебен о болящих,
5-ая среда (4 раз в году) – 
водосвятный молебен

** Исповедь перед вечерним 
богослужением в 15.00 или 
до начала утренней службы в 8.00

* Последняя среда месяца

** Запись по телефону:
+7-962-076-41-78

ссылка на страничку в Интернете 
https://vk.com/foederis

*Последняя среда месяца * С пн. по сб.
обращения по 
телефону:
8-913-184-13-52
с 9.00 до 17.00

РАСПИСАНИЕ

Широкая Масленица Суеверия Великого поста 14 марта –  
День православной книги


